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 ▀ инвестор с месседжем 
от государства
Докапитализация для Bank RBK найдена с участием кабмина  
и Нацбанка

Николай Дрозд

решение Нацбанка о прекращении 
действия банковской лицензии Delta 
Bank и назначении в банк ликвида-

ционной администрации за неоднократ-
ное нарушение обязательств, связанных 
с платежными поручениями клиентов и 
пруденциальных нормативов, неизбежно 
ставит вопрос о том, в чем состоит сигнал, 
посылаемый рынку регулятором. В итоге 
в случае с Bank RBK, вторым игроком, по-
мимо Delta Bank, нарушавшим нормативы 
по состоянию на 1 октября, обошлось без 
отзыва лицензии, но послание рынку в ко-
нечном итоге оказалось даже более суро-
вым, чем в случае с Delta. 

 
Никаких предпосылок
Комментарии заместителя председателя 
Нацбанка Олега Смолякова, опублико-
ванные на сайте регулятора, направлены 
как раз на то, чтобы избежать впечатления 
какой-либо «чрезвычайщины» или субъ-
ективизма по отношению к Delta Bank. 
Зампред отметил в частности, что уровень 
просроченных кредитов в банке достиг 
99,7% (просрочка по кредитам свыше 90 
дней – 99,3%), что делает крайне пробле-
матичной дальнейшую борьбу за выжива-
емость. Ирония судьбы состоит в том, что 
Delta был как раз тем институтом, кото-
рый традиционно показывал крайне низ-
кий уровень проблемных кредитов даже 
в пиковые моменты для рынка. Еще в про-
шлом году уровень кредитов с просрочкой 
свыше 90 дней, показываемый банком, 
составлял 0,2%. Фининститут достаточ-
но резко реагировал на первые санкции, 
связанные с ограничением привлечения 

депозитов населения осенью прошлого 
года, указывая на то, что нормативы пере-
выполнялись с большим запасом. 

Одним из аргументов, описывающих 
текущую ситуацию в банке, стало упоми-
нание, что на момент принятия решения 
о лишении лицензии остатки денег на 
корреспондентских счетах и в кассе банка 
составили 215,1 млн тенге. В то время как 
сумма просроченных обязательств перед 
депозиторами и кредиторами оказалась 
порядка 79,8 млрд тенге. Нацбанк также 
разочарован тем, что стратегический ак-
ционер в лице Нурлана Тлеубаева, консо-
лидировавший контроль, так и не сделал 
ожидавшихся от него вливаний в капитал. 

Безуспешная терапия
Собственно, наличие стратегического ак-
ционера из реального сектора и бизнес-
модели – причина достаточно длительной 
сдержанности Нацбанка, год предпочи-
тавшего терапию хирургии в отношении 
Delta Bank. 

Банк испытал серьезный отток депози-
тов, прежде всего розничных, уже в первые 
месяцы после прошлогодних санкций в 
декабре 2016-го. Депозиты населения со-
кратились с 9 до 1,2 млрд тенге, корпора-
тивные депозиты – с 201 до 153 млрд тен-
ге. Согласно последней опубликованной 
статистике от Нацбанка, по состоянию на 
1 октября розничные депозиты в банке со-
ставляют всего 140 млн тенге. После года 
нестабильности оставался довольно значи-
тельный объем корпоративных депозитов 
на сумму в 92 млрд тенге. Возможно, за-
гадочные корпоративные депозиторы так 
или иначе аффилированы с банком, где «на 
кассе» осталось всего-то 215 млн тенге. 

На сей раз Нацбанк очень серьезно отнес-
ся к отсутствию каких-либо потерь средств 
ЕНПФ. Ситуацию с лишением лицензии 
Казинвестбанка омрачала именно потеря 
депозита ЕНПФ на сумму в 2,3 млрд тенге, 
в рамках транша по фондированию МСБ. 
Это накладывалось на другие скандалы с 
инвестированием пенсионных средств, что, 
возможно, дополнительно мотивировало 
Нацбанк максимально консервативно от-
нестись к обязательствам Delta Bank перед 
ЕНПФ. В феврале этого года правление Нац-
банка выделило целевой кредит под гаран-
тии акционера банка на сумму свыше 45 
млрд тенге на погашение активов ЕНПФ. 

Пенсионные деньги по-прежнему 
в Bank RBK
Общий размер средств ЕНПФ в Bank RBK 
превышает 50 млрд тенге, включая 49,7 
млрд тенге по двум выпускам облигаций и 
2,7 млрд тенге на депозитах в банке. При 
этом вложения пенсионных средств в банк 
на начало года были примерно на этом 
же уровне, и ЕНПФ не изымал средства из 
банка в последние месяцы. Позиция госу-
дарства была сформулирована самим пре-
зидентом, заявившим, что акционеры бан-
ка выполнят свои обязательства, попытки 
уйти от них будут пресечены и депозито-
ры – физические лица не понесут никаких 
потерь. Несмотря на всю турбулентность 
вокруг банка, до октября в нем не было 
оттока розничных депозитов, которые 
оставались на уровне декабря прошлого 
года – 194 млрд тенге (последней цифрой, 
названной во вторник председателем Нац-
банка, стала сумма в 188 млрд тенге). 

[Продолжение на стр. 5]
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СТАвКА 
ПО ДеПОЗиТАМ 
в вАлюТе СНиЗиТСя

С 1 декабря 2017 года рекомендуемая 
Казахстанским фондом гарантирования де-
позитов (КФГД) максимальная ставка возна-
граждения по вновь привлекаемым депози-
там физических лиц в иностранной валюте 
снижается до 1% годовых. «В свою очередь ре-
комендуемая КФГД максимальная ставка воз-
награждения по вновь привлекаемым депози-
там физических лиц в национальной валюте 
сохраняется на прежнем уровне», — говорит-
ся в сообщении фонда. Отмечается, что в со-
ответствии с решением совета директоров 
КФГД (Протокол № 12 от 31 октября 2017 года) 
размеры максимальных рекомендуемых ста-
вок вознаграждения по вновь привлекаемым 
депозитам физических лиц были определены 
на уровне: — максимальная ставка возна-
граждения в тенге: 14% годовых, — макси-
мальная ставка вознаграждения в иностран-
ной валюте: 1% годовых. (kapital.kz)

КАЗАхСТАНцы 
НАрАщивАюТ 
ОБъеМ ДеНежНых 
ПеревОДОв

Объем денежных переводов, отправлен-
ных из РК за рубеж и полученных из-за рубежа 
в Казахстан, за январь-сентябрь 2017 года вы-
рос на 25,5%, до 346,9 млрд тенге, и на 20,3%, 
до 221,5 млрд тенге соответственно по срав-
нению с аналогичным периодом 2016 года. 
Количество транзакций увеличилось 
на 18,8%, до 1,8 млн из РК за рубеж и на 14,6%, 
до 996,7 тыс. из-за рубежа в РК. Средний чек од-
ного перевода, отправленного из РК за рубеж, 
за год вырос со 178,9 тыс. до 190,2 тыс. тенге, по-
лученного из-за рубежа в РК вырос с 211,7 тыс. 
до 222,2 тыс. тенге. Лидером по денежным 
переводам из Казахстана за рубеж является 
система «Золотая корона». Объем переводов 
составил 169,5 млрд тенге, годом ранее — 
107,0 млрд тенге, доля от РК выросла с 38,7% 
до 48,8%. Количество транзакций увеличи-
лось с 665,5 тыс. до 842,5 тыс. Средний чек од-
ного перевода вырос со 160,8 тыс. до 201,1 тыс. 
тенге. Следом идет Western Union с объемом 
57,9 млрд тенге (годом ранее — 59,3 млрд), доля 
от РК за год уменьшилась с 21,5% до 16,7%. 
Количество транзакций, наоборот, показало 
рост — со 190,5 тыс. до 229,4 тыс. Средний чек 
перевода уменьшился с 311,5 тыс. до 252,4 тыс. 
тенге. Замыкает тройку лидеров система 
переводов «Юнистрим» — объем за январь-
сентябрь составил 36,7 млрд тенге, годом ра-
нее — 28,8 млрд тенге. Количество транзакций 
выросло со 158,3 тыс. до 217,7 тыс. Средний чек 
уменьшился со 181,9 тыс. до 168,4 тыс. тенге. 
По денежным переводам из-за рубежа в Казах-
стан также лидируют системы «Золотая коро-
на», Western Union и «Юнистрим». (ranking.kz)

НАЗвАН СреДНий 
ОБъеМ ПеНСиОННых 
НАКОПлеНий в ЗКО 

Объем пенсионных накоплений в среднем 
на одном пенсионном счете Западно-Казах-
станской области составляет 821 тыс. тенге, 
что выше среднереспубликанского значения. 
По Казахстану средняя сумма на пенсионном 
счете не превышает 816 тыс. тенге. Об этом ста-
ло известно в ходе встречи заместителя пред-
седателя правления ЕНПФ Сауле Егеубаевой 
с замакима Западно-Казахстанской области 
Багдатом Азбаевым. В ходе встречи обсужда-
лись функционирование, состояние накопи-
тельной пенсионной системы в целом и охват 
ею жителей области. Согласно официальным 
данным, население Западно-Казахстанской 
области составляет 636,9 тыс. человек, при 
этом из них 336 тыс. являются экономиче-
ски активными (53%). На 1 октября 2017 года 
по области зарегистрировано 357,3 тыс. сче-
тов по учету обязательных пенсионных взно-
сов, объем пенсионных накоплений составил 
289 млрд тенге, или 4% от всех накоплений по  
Казахстану. Область имеет важное промыш-
ленное значение. На регион приходится 99% 
от общего объема добычи газового конденсата 
и половины объема добычи газа в РК. 175 пред-
приятий, действующих в области, осуществля-
ют обязательные профессиональные пенси-
онные взносы (ОППВ) за 7,3 тыс. работников. 
Объем пенсионных накоплений на этих счетах 
составляет 2,5 млрд тенге (или 2% общего объ-
ема пенсионных накоплений на ОППВ по ре-
спублике). (kapital.kz)

АНАлиТиКи вБ ДАли 
реКОМеНДАции

Ограничение международной банковской 
деятельности в посткризисный период может 
ухудшить перспективы экономического ро-
ста в развивающихся странах. Такое предо-
стережение содержится в докладе Всемирно-
го банка о глобальном финансовом развитии 
в 2017-2018 годах. «Директивным органам 
развивающихся стран было бы полезно из-
учить вопрос о возможных путях извлечения 
максимальной выгоды из трансграничной 
банковской деятельности при сведении к 
минимуму сопряженных с этим издержек», 
— говорится в докладе. В нем также отмеча-
ется, что финансовый кризис 2007-2009 годов 
и экономический спад привели к повсемест-
ной переоценке выгод и издержек между-
народной банковской деятельности и уста-
новлению ограничений, положивших конец 
десятилетнему периоду глобализации финан-
совых услуг и роста трансграничного креди-
тования. «Несмотря на это, развивающимся 
странам, возможно, потребуется по-новому 
оценить значение международных банков 
как важнейших проводников глобального 
кредитования и ускорения экономического 
роста», — отмечается в докладе. ВБ подчер-
кивает, что без банковского финансирования 
невозможно «становление активно работа-
ющего частного сектора, особенно малого и 
среднего бизнеса». (banki.ru) 
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популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАДрОВЫЕ 
ПЕрЕСтАНОВКИ 
И НАЗНАчЕНИя

МАжилиС  
ОДОБрил ПрОеКТ 
ПОПрАвОК  
ПО вОПрОСАМ 
иНфОрМАции

Депутаты Мажилиса Парламента Казах-
стана одобрили в первом чтении проект по-
правок по вопросам информации и комму-
никаций. Как пояснил министр информации 
и коммуникаций Даурен Абаев, за незначи-
тельные нарушения планируется исключить 
такие виды наказания, как конфискация 
тиража и приостановление деятельности 
СМИ. «Вместе с тем расширяется перечень 
оснований, по которым СМИ освобождают-
ся от ответственности за распространение 
недостоверной информации. Это изменение 
налагает особую ответственность на уполно-
моченные лица, подразделения госорганов 
по взаимодействию со СМИ», – сказал Дау-
рен Абаев на пленарном заседании мажили-
са. Проект определяет случаи, при которых 
СМИ не нужно будет согласия гражданина 
на публикацию его изображения. К примеру, 
на культурно-массовых, спортивно-массовых 
мероприятиях, публичных выступлениях 
и так далее. В государственных органах и ор-
ганизациях для публичного просмотра будет 
транслироваться показ только отечественных 
телеканалов, это нужно для дальнейшего про-
движения казахстанского контента. Кроме 
того, в СМИ будет ограничена публикация 
изображений и любой информации, позво-
ляющей идентифицировать ребенка, постра-
давшего в результате преступления. «Также 
планируется изменить порядок досудебного 
урегулирования споров, возникших при пу-
бликации недостоверной информации. В дан-
ном вопросе важно обеспечить равную состя-
зательность сторон», – продолжил министр. 
Определяются такие понятия, как «детская 
телепрограмма», «религиозная телепрограм-
ма» и «образовательная телепрограмма». 
В каждом госоргане предлагается определить 
человека или подразделение по взаимодей-
ствию со СМИ. Данные лица или структуры 
будут подчиняться напрямую первому руко-
водителю. Такие механизмы позволят уси-
лить роль действующих пресс-секретарей 
и пресс-служб, добавил министр. Расширя-
ется понятие «официальное сообщение». 
Если сейчас такие сообщения могут публико-
ваться только государственными органами, 
то в законопроекте предлагается включить 
в их число госучреждения, субъекты квази-
государственного сектора и юридические 
лица, являющиеся получателями бюджетных 
средств.

иНОСТрАННыМ 
КОМПАНияМ 
ЗАПреТяТ 
ПрОвОДиТь ТеНДеры 
ЗА ПреДелАМи рК

В Мажилисе Парламента РК высказались 
за внесение поправок во втором чтении в за-
конопроект «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
недропользования». Как сказал на пленар-
ном заседании мажилисмен Азат Перуашев, 
уже удалось добиться снятия нормы о воз-
можности для иностранных компаний, ра-
ботающих в Казахстане, проводить тендеры 
за границей. «Хотя законопроект и создает 
инвестиционную привлекательность Казах-
стана на фоне того, что в мире идет высокая 
конкурентная борьба за инвестиции, одна-
ко наша задача не состоит в том, чтобы не-
медленно разведать, «проесть» и распродать 
наши природные богатства без учета инте-
ресов местного населения… В этой части 
имеются вопросы к этому законопроекту. 
Прежде всего они связаны с понятием мест-
ного казахстанского содержания. Например, 
предлагается информацию о казахстанском 
содержании отнести к конфиденциальным 
сведениям», – прокомментировал Азат Перу-
ашев. Он напомнил, что в мире с 2002 года 
была принята инициатива прозрачности 
добывающих компаний. Казахстан присо-
единился к этой инициативе в 2005 году. 
Она позволяет узнать, сколько иностранные 
компании закупают местного оборудова-
ния, местных товаров и трудоустраивают 
местных работников. Тем не менее в за-
конопроекте, по словам Азата Перуашева, 
в некоторых бы исключительных случаях 
предоставлялось право недропользовате-
лям проводить тендер за рубежом. 

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КАЗАхСтАН  ▀ Максимальный эффект  
за счет целостности
«Цеснабанк» планирует направить 500 млрд тенге в кредитование  
реального сектора экономики

Мадина Касымова

«цеснабанк» стал одним из четы-
рех банков, которые приняли 
участие в Программе по повы-

шению финансовой устойчивости бан-
ковского сектора РК. О том, что даст эта 
программа банку, финансовому сектору 
и экономике Казахстана в целом, «Капи-
тал.kz» рассказал председатель правле-
ния АО «Цеснабанк» Ержан Таджияков.

– ержан Бисенгалиевич, благодарю 
вас за возможность получить инфор-
мацию из первых уст. Сейчас обще-
ственное внимание приковано к Про-
грамме по повышению финансовой 
устойчивости банковского сектора. 
Каково ваше видение этой програм-
мы? 

– Да, действительно, Программа по-
вышения финансовой устойчивости 
банковского сектора Республики Казах-
стан вызывает определенный интерес у 
общественности. Программа была разра-
ботана по поручению Президента РК На-
зарбаева Нурсултана Абишевича в целях 
укрепления устойчивости банковского 
сектора и повышения темпов кредито-
вания реального сектора экономики. 
«Цеснабанк» полностью поддерживает 
данную инициативу и считает ее своев-
ременной, так как текущие рыночные ус-
ловия характеризуются различными эко-
номическими вызовами. Правительство 
и Национальный банк РК предпринима-
ют меры по дедолларизации и развитию 
экономики. Как вы знаете, последние 
три-четыре года мы наблюдали сниже-
ние активности предпринимательской 
среды. Одной из причин этого является 
долларизация экономики. Если на конец 
2015 года доля валютных депозитов в 
банковском секторе РК была более 75%, 
то по итогам третьего квартала текущего 
года данный показатель составил менее 
50%. Тенденцию дедолларизации мы на-
блюдаем и на примере нашего банка. Де-
позитный портфель «Цеснабанка» растет 
за счет новых вкладов в национальной 
валюте как физических, так и юридиче-
ских лиц. За 9 месяцев 2017 года прирост 
в абсолютном выражении составил 168 
млрд тенге.

В рамках данной программы Наци-
ональный банк РК реализует большой 
комплекс мер. Одной из самых важных 
является повышение личной ответствен-
ности акционеров и топ-менеджмента за 
устойчивость финансового института. 

Я считаю, что выполнение задач про-
граммы не только позволит повысить 
устойчивость банковской системы Ка-
захстана, но и даст мощный синергети-
ческий импульс развитию национальной 
экономики в долгосрочной перспективе.

– Сейчас уже известно, что четыре 
банка, «цеснабанк» в том числе, стали 
участниками программы. Прокоммен-
тируйте, пожалуйста, что даст эта про-
грамма экономике страны в целом и 
«цеснабанку» в частности?

– Да, наш банк является участником 
программы. Мы получили средства на 
следующих условиях: банк выпустил су-
бординированные облигации, Нацбанк 
РК в лице АО «Казахстанский фонд устой-
чивости» выкупил их за 100 млрд тенге. 

Я хотел бы акцентировать внимание, 
что это не безвозмездная помощь. Уча-
стие в программе возможно только на 
условиях срочности, платности и воз-
вратности. Это означает, что «Цесна-
банк» берет на себя обязательства вер-
нуть 100 млрд тенге с учетом процентов. 
Стоит сказать, что Национальный банк 
предъявляет к банкам-участникам очень 
высокие требования, которым «Цесна-
банк» полностью соответствует. Важное 
условие участия в программе – то, что 
акционеры должны докапитализировать 
банк, что, несомненно, демонстрирует их 
готовность разделять риски и нести со-
лидарную ответственность. 

Всем известно, что один тенге, вло-
женный в экономику, дает как минимум 
трехкратный эффект. Для экономики 
это хороший инструмент, так как в ре-
зультате эффекта синергии деятельность 
предприятий, финансируемых банка-
ми, обернется созданием новых рабо-
чих мест, увеличением отечественного 
производства, повышением налоговых 
поступлений в бюджет. Одним словом, 

это реальная поддержка бизнеса. У «Цес-
набанка» есть все необходимые ресур-
сы для эффективного финансирования 
предприятий: развитая филиальная 
сеть, качественная клиентская база, ко-
лоссальный опыт менеджеров в проведе-
нии финансовой, залоговой и юридиче-
ской экспертизы и многое другое.

Мы планируем дополнительно напра-
вить 500 млрд тенге в кредитование ре-
ального сектора нашей экономики. 

– Полтриллиона тенге – довольно 
внушительная сумма. Куда вы хотите 
направить эти деньги? 

– Как я говорил, «Цеснабанк» напра-
вит полученные средства в реальный сек-
тор экономики, а именно субъектам ма-
лого и среднего бизнеса. На наш взгляд, 
основным фактором развития любой 
экономики является конкурентоспособ-
ность малого и среднего бизнеса. Не зря 
в развитых странах мира МСБ называют 
мотором экономики. В настоящее вре-
мя именно МСБ может выступить в ка-
честве стабилизатора, а потому вправе 
рассчитывать на внимание общества и 
государства. На начало 2017 года МСБ ге-
нерирует 26% ВВП Казахстана. Для срав-
нения: в таких развитых странах, как 
США, Япония, Китай, данный показатель 
превышает 60%. Будущее казахстанской 
экономики – за частным предпринима-
тельством. В нашей стране в секторе МСБ 
занято свыше 3 млн трудящихся – это 
огромный человеческий капитал, кото-
рый в перспективе может обеспечивать 
до 50% ВВП страны к 2050 году. 

Наш банк исторически является од-
ним из лидеров  в финансировании биз-
нес-сегмента, и это наше преимущество. 
«Цеснабанк» представлен в 37 городах и 
населенных пунктах Казахстана, то есть 
мы имеем возможность масштабировать 
кредитование во всех регионах и дивер-
сифицировать портфель. Это означает, 
что «Цеснабанк» финансирует проекты 
в разных отраслях экономики: в перера-
батывающем, строительном, фармацев-
тическом, агропромышленном бизнесе 
и сфере услуг. Драйвером постсырьевой 
экономики страны должно стать соб-
ственное производство товаров с добав-
ленной стоимостью, поэтому мы будем 
искать точки роста именно в этом на-
правлении. 

Программа разработана так, что-
бы сами банки были заинтересованы в 

успехе финансируемых проектов. Наш 
банк всегда поддерживал различные 
программы по развитию экономики и за 
25 лет деятельности у нас накопился вну-
шительный опыт работы с бизнес-кли-
ентами. Банк выстраивает отношения 
по принципу «360 градусов», под кото-
рым подразумевается развитие кросс-
продаж и комплексный подход, включая 
сотрудников и партнеров клиента. «Цес-
набанк» всегда готов к качественному 
взаимодействию и ответственному ис-
полнению взятых на себя обязательств 
перед своими клиентами. «Цеснабанк» 
готов к исполнению поставленных про-
граммой задач, а именно к повышению 
темпов кредитования реального секто-
ра экономики.  

– Судя по статистике Нацбанка рК, 
ваш банк отличает уверенный рост 
депозитного портфеля физических и 
юридических лиц, а это признак до-
верия населения.  Что побудило вас к 
участию в Программе по повышению 
финансовой устойчивости? 

– Мы выступаем в качестве участника 
стратегически важной программы, кото-
рая простимулирует развитие реального 
сектора экономики.

Сегодня мы – третий крупнейший 
банк Казахстана, уверенно удерживаю-
щий эту позицию в течение последних 
нескольких лет. Мы планомерно раз-
виваемся, демонстрируя стабильный 
рост рыночной доли по активам, ссуд-
ному портфелю и депозитам. Благодаря 
историческому присутствию головного 
офиса в Астане мы являемся лидерами в 
центральном и северном регионах стра-
ны. Здесь «Цеснабанк» занимает 50% 
рынка по займам юридических лиц и 
20% рынка по  срочным депозитам  (по 
состоянию на 01.10.17). И наша задача – 
увеличить долю рынка во всех регионах 
Казахстана.

Верность курса развития «Цеснабан-
ка» подтверждают международные фи-
нансовые институты и бизнес-издания. 
В сентябре банк был отмечен Азиатским 
банком развития званием «Ведущий 
Банк-Партнер в Казахстане» за реали-
зацию наибольшего количества сделок 
в рамках Программы торгового финан-
сирования. Второй наградой этого года 
стала номинация «Лучший локальный 
банк в Центральной и Восточной Европе» 
в рамках инициативы «Один пояс – один 

путь», полученная от авторитетного в 
финансовой индустрии азиатского реги-
она издания Asiamoney. 

Для нас важно не останавливаться на 
достигнутых успехах. К слову сказать, 
дорогу осилит идущий. Однозначно, уча-
стие «Цеснабанка» в программе дает нам 
дополнительную возможность выйти 
на новую ступень качественного роста. 
Главными показателями эффективной 
работы менеджмента банка являются 
соответствие требованиям регулятора 
и непрерывное генерирование дохода. 
«Цеснабанк» никогда не нарушал пруден-
циальные нормативы, что подтверждает 
высокое качество деятельности банка. 
Более того, акционеры и менеджмент 
уверены в бизнес-модели банка, поэтому 
планируют досрочно исполнить приня-
тые на себя обязательства в рамках про-
граммы. 

– Какие отрасли экономики вы вы-
брали для себя приоритетными для 
финансирования?

– Мы открыты для новых направле-
ний, приоритетными будут считаться 
инфраструктурные проекты в рамках 
программ «Даму» по финансированию 
МСБ, «Нұрлы жол», «Нұрлы жер» и дру-
гих. Также нас интересуют такие на-
правления, как транспорт, логистика, 
розничные торговые сети, агропромыш-
ленный комплекс и несырьевой экспорт. 
Мы приглашаем предпринимателей, 
которые уверены в успешности своих 
проектов, к сотрудничеству. Мы видим 
перспективы роста в отраслях, приори-
тетных для развития экономики страны 
в целом. Совместными усилиями госу-
дарства, финансовой системы и бизнеса 
мы сможем добиться максимального ро-
ста экономики и благосостояния наших 
граждан.

Пользуясь случаем, я хотел бы поздра-
вить коллег – работников финансовой 
системы, а также всех граждан нашей 
страны с приближающимся Днем наци-
ональной валюты. Введение собствен-
ной валюты в 1993 году стало одним из 
наиболее значимых шагов независимой 
республики. От успешной работы фи-
нансовых институтов зависит дальней-
шее процветание нашей страны – это 
большая ответственность для нас всех. 
Желаю всем здоровья, плодотворной ра-
боты, профессиональных успехов и высо-
ких достижений! 

 ▀ Как в регионах строят жилье  
по новой госпрограмме?
Павлодарская область намерена перевыполнить взятые обязательства  
по «Нурлы жер»

Татьяна Кириллова

До конца года в области планируется 
ввести в строй порядка 202 тыс. ква-
дратных метров нового жилья (109,5 

% к 2016 году), превысив заданный прави-
тельством план. Об этом «Капитал.kz» со-
общили в управлении по строительству 
Павлодарской области.

Как известно, «Нурлы жер», пришедшая 
на смену другим жилищным программам, 
предполагает шесть направлений: раз-
витие ипотечного кредитования, стиму-
лирование частных застройщиков, кре-
дитное жилье, арендное жилье без права 
выкупа, развитие ИЖС и продолжение ра-
нее начатых программ. 

Арендное жилье
Сегодня в области строится четыре дома 
на сумму 1 562,5 млн тенге для социально 
уязвимых слоев населения. В двух много-
этажках – в Павлодаре и Экибастузе – но-
воселье справят до конца года, заселение 
еще двух домов – в Павлодаре и Аксу – 
предстоит в 2018 году.

Согласно внесенным изменениям в 
программу «Нурлы жер», за счет респу-
бликанского бюджета предусматривает-
ся финансирование на реконструкцию 
брошенного жилья для увеличения фон-
да арендного без права выкупа. Местные 
власти ведут разработку ПСД по рекон-
струкции жилых домов в поселках Калка-
ман и Солнечный. 

Кредитное жилье
За счет средств кредитного жилья через 
систему Жилстройсбербанка Казахстана 
в области сдано пять жилых домов на 374 

квартиры. Программой жилищного стро-
ительства предусматривается, что в целях 
снижения стоимости реализации жилья 
вкладчикам банк вправе возмещать часть 
затрат на строительство за счет средств 
местного бюджета. В результате было при-
нято решение снизить стоимость одного 
квадратного метра жилья до 90 тыс. тенге 
в Экибастузе и Аксу. 

На 2018 год планируется ввод в эксплу-
атацию девяти жилых домов, из которых в 
Павлодаре и Экибастузе будет продано в 
кредит 755 квартир.

Продолжение программ
В нынешнем году в рамках ранее нача-
тых программ по строительству жилья 
через АО «Байтерек Девелопмент» пред-
усмотренный план по сдаче квартир в 
эксплуатацию составляет 684 квартиры. 
По итогам 9 месяцев этого года сдано 504 
квартиры. В частности, введены в эксплу-
атацию три жилых дома в Павлодаре. До 
конца ноября будет сдан дом на 180 квар-
тир в Экибастузе. 

индивидуальное жилищное 
строительство
На 1 ноября этого года в регионе зареги-
стрировано 24 652 заявления граждан о 
предоставлении земельных участков для 
ИЖС. Из них в Павлодаре – 14 242, Эки-
бастузе – 6104, Аксу – 3973, Павлодар-
ском районе – 53 и Баянаульском районе 
– 280.

В рамках пилотного проекта планиру-
ется осуществить застройку в двух городах 
– Павлодаре и Экибастузе. В частности, в 
областном центре такой микрорайон по-
явился в районе аэропорта на 120 участ-

ков. Заключен договор с подрядной ор-
ганизацией из Астаны на строительство 
сетей электроснабжения на сумму 458 
млн тенге. Работы начаты за счет средств 
местного бюджета. Средства из республи-
канского бюджета на 2017 год, заявленные 
в Минэнерго РК в размере 408,687 млн 
тенге, поддержаны на 2017 год на сумму 
50 млн тенге, оставшиеся средства пред-
усмотрены на 2018 год.

Также заключен договор с местной про-
ектной организацией по привязке типо-
вых проектов ИЖС к земельным участкам, 
и в ближайшие дни планируется начало 
застройки через облигационный заем, 
как кредитное жилье за счет возвратных 
средств с завершением строительно-мон-
тажных работ в 2018 году. В Экибастузе 
также планируется реализация пилотно-
го проекта на 126 участков через облига-
ционный заем. Проведены конкурсные 
процедуры. А в Аксу предусмотрено стро-
ительство жилья на 413 участках, причем 
здесь строительство инженерно-комму-
никационной инфраструктуры заверше-
но. Застройка участков будет проводиться 
будущими хозяевами по типовым проек-
там, предоставленным местными испол-
нительными органами.

В 2018 году планируется предоста-
вить по области по пилотным проектам 
246 участков. По мнению руководства 
областного управления строительства, 
для развития данного направления не-
обходимо начать освоение ИЖС в ряде 
сел области. Кроме того, предлагается 
реализовать пилотный проект на въезде 
в областной центр – поселок Ленинский и 
в сторону села Алгабас – по республикан-
ской трассе. 

все в «Даму»
В рамках стимулирования строитель-
ства жилья частными застройщиками 
через фонд «Даму» в июле распоряжени-
ем акима области был создан региональ-
ный координационный совет по вопро-
сам жилищного строительства. Советом 
было поддержано строительство трех-
этажного дома на 12 квартир стоимостью 
180 тыс. тенге за один квадратный метр 
участником программы ТОО «Арулан». 
В настоящее время фондом «Даму» про-
водится работа по субсидированию кре-
дитного займа. Ведется работа и с другим 
частным застройщикам – ТОО «Тумар» – 
по строительству трех многоквартирных 
домов. 

реализация первичного жилья 
через ипотеку с субсидированием 
кредитной ставки
По итогам 10 месяцев в области реализа-
ция жилья через ипотеку с субсидирова-
нием кредитной ставки произведена по 
одной заявке на сумму 18,5 млн тенге по 
ставке 15,25 %, из них ставка субсидии 
5,25%. Заявки на ипотеку рассматривают-
ся банками второго уровня по программе 
«Нурлы жер» (субсидирование). 

Планы
На 2018 год в области намечено сдать 233 
тыс. квадратных метров жилья. Плани-
руется, что темп роста ввода в эксплуа-
тацию нового жилья к 2017 году составит 
115%. В целом по области будут строить-
ся 30 жилых многоквартирных домов, 
из них только в Павлодаре – 18. По ИЖС 
планируется ввод в эксплуатацию 58 тыс. 
квадратных метров. 

ДАНияр жуМАШОв
назначен председателем правления 
АО «Фонд гарантирования 
жилищного строительства»

лАЗЗАТ урАЗБАевА
назначена руководителем 
управления образования 
Актюбинской области

НуржАН АльТАев
назначен вице-министром сельского 
хозяйства РК

НурлАН САурАНБАев
назначен акимом Шымкента 

 ▀ 6 эффектов программы 
«Нұрлы жер»
Что жилищная программа дала ипотечному, строительному 
рынкам, населению и бизнесу

Карлыгаш Темирболатова

Программа жилищного строитель-
ства «Нұрлы жер» начала действо-
вать в Казахстане 1 января этого 

года. Ее основой стали программа «Нұрлы 
жол» на 2015-2019 годы и Программа 
развития регионов до 2020 года – новые 
механизмы и механизмы поддержки жи-
лищного строительства из действовав-
ших программ вошли в новый документ. 
Основная задача «Нұрлы жер» – сделать 
жилье более доступным для казахстанцев. 
Ожидается, что будет возведено 165,5 млн 
кв. м жилья, на это будет направлено 1,8 
трлн тенге, жилье обретут 1,5 млн семей. 
Таковы планы на весь период реализации 
программы – до 2031 года.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
сделал обзор ключевых моментов и эффек-
тов, которые программа жилищного стро-
ительства «Нұрлы жер» дала Казахстану за 
первые 10 месяцев реализации.

цены на жилье поймали баланс
Один из существенных эффектов, который 
программа «Нұрлы жер» оказала на рынок 
недвижимости, – балансировка цен на не-
движимость. Так, например, стоимость 
социального жилья составляет до 140 тыс. 
тенге за 1 кв. м в регионах Казахстана, и до 
180 тыс. тенге в Астане и Алматы. «Так как 
земля и вся инфраструктура принадлежит 
акимату, то стоимость жилья по такой про-
грамме всегда ниже рыночной. До конца 
года по линии ЖССБК (банк – один из опе-
раторов программы) ожидается ввод около 
12 тыс. квартир, все они будут реализова-
ны среди вкладчиков банка», – пояснял 
«Капитал.kz» представитель ЖССБК.

Для сравнения: по данным Марии Рен, 
управляющего партнера онлайн-сервиса 
для покупателей недвижимости Homsters.
kz, средняя цена за квадратный метр в 
новостройках Астаны в первые 9 месяцев 
этого года находилась в диапазоне 295-303 
тыс. тенге, в Алматы – 350-360 тыс. тен-
ге. В этот же период цены на вторичном 
рынке имели тенденцию к снижению: с 
340-345 тыс. тенге до 310-315 тыс. тенге за 
«квадрат» в Астане и с 360-370 тыс. тенге 
до 340-350 тыс. в Алматы.

«Благодаря тому, что государство на 
револьверной основе финансирует строи-
тельство жилья, нам удается сдерживать 
цены на первичном рынке и в то же время 
не допустить роста на вторичном рынке 
жилья. Это очевидно. За два года, в 2015-
2016 году, 19 200 таких удешевленных 
квартир мы впустили на рынок, а в этом 
году – около 15 тыс. Эти квартиры позво-
лят стабилизировать ситуацию и не допу-
стить дальнейшего роста цен на рынке», 
– говорил в сентябре Роман Скляр, вице-
министр по инвестициям и развитию.

В 2015-2016 годах по программе «Нұрлы 
жол» из Нацфонда выделено 539 млрд тенге 
на стимулирование жилищного строитель-
ства. Средства поступили в виде целевых 
трансфертов в республиканский бюджет 
и облигационных займов национальных 
управляющих холдингов. На эти средства 
сдано в эксплуатацию 10 900 квартир в 
2015 году и 8300 квартир в 2016 году.

ипотека для населения  
стала дешевле
Государство стало субсидировать ставки 
вознаграждения по ипотечным займам 
для того, чтобы снизить кредитную на-
грузку на конечного потребителя. Так, 
заемщики смогут получить кредит на по-
купку жилья под 10% годовых.

Напомним, ежегодно в рамках про-
граммы «Нұрлы жер» из республикан-

ского бюджета будет выделяться 10 млрд 
тенге. Основная цель – субсидирование 
ставки вознаграждения по ипотечным за-
ймам, выдаваемым банками населению. 
Согласно установленным индикаторам 
программы, с 2017 года планируется про-
субсидировать около 8 тыс. ипотечных 
жилищных займов на общую сумму 120 
млрд тенге.

Через Казахстанскую ипотечную ком-
панию (КИК) государство субсидирует 
ипотечные займы, выданные в коммерче-
ских банках, при условии, что клиент вне-
сет 30-процентный первоначальный взнос. 
Речь идет о жилье в новостройках. В Астане 
и Алматы кредиты выдаются в сумме до 20 
млн тенге, в остальных регионах до 15 млн 
тенге. В 13 регионах начато кредитование 
населения по льготной ставке. «На сегодня 
уже 6 банков активно реализуют ипотеку, 
ими принято 433 заявления на получение 
ипотеки на 4,3 млрд тенге», – говорил Мар-
хабат Жайымбетов в октябре.

«Казахстанская ипотечная компания 
субсидировала более 300 ипотечных за-
ймов на сумму 3 млрд тенге. Субсидиро-
ванные по программе «Нұрлы жер» за-
ймы выдаются в Алматы, Астане, Актау, 
Актобе, Атырау, Караганде, Кокшетау, 
Талдыкоргане, Таразе, Уральске, Усть-
Каменогорске, Костанае, Жезказгане, Се-
мее и Кызылорде», – представил данные 
Руслан Каким, заместитель председателя 
правления КИК.

По данным ranking.kz, новые возмож-
ности активизировали интерес населения 
к ипотеке. Так, в июне-июле портфель та-
ких займов вырос на 24 млрд тенге и со-
ставил 1,02 трлн тенге. Рост в годовом вы-
ражении – 15%.

Государство планирует выделять 10 
млрд тенге ежегодно на субсидирование 
ипотечных займов. За счет этого предпо-

лагается субсидировать 8 тыс. займов на 
сумму около 120 млрд тенге (при покупке 
первичного жилья).

государство поддержало 
застройщиков
Одно из направлений программы «Нұрлы 
жер» – поддержка частных застройщиков. 
«Строительным компаниям возмещаются 
затраты путем предоставления субсидий 
в размере 7%. Субсидии предоставляются 
после одобрения проектов банками вто-
рого уровня. Построенное жилье будет 
реализовано вкладчиками ЖССБК по фик-
сированной стоимости: в Астане и Алма-
ты – до 260 тыс. тенге за кв. м, в регионах 
– до 220 тыс. тенге за кв. м. На сегодня на 
рассмотрение банков обратились частные 
застройщики с 33 проектами на 57 млрд 
тенге для получения субсидированных за-
ймов», – поделился информацией Марха-
бат Жайымбетов, председатель Комитета 
по делам строительства и ЖКХ Министер-
ства по инвестициям и развитию РК.

«Сейчас уже подписаны соглашения 
в ряде городов. Например, в Актобе был 
сдан первый дом в рамках данного направ-
ления. Таким образом, у вкладчиков есть 
выбор не только жилья экономкласса по 
госпрограмме, но и жилья более высоко-
го класса», – комментирует представитель 
ЖССБК.

Мархабат Жайымбетов сообщил, что на 
субсидирование кредитов застройщиков 
из Нацфонда выделено 11 млрд тенге. Ре-
ализация этого направления уже начата в 
15 регионах. 

Стройиндустрия  
получила загрузку
Об одном из эффектов, которые дала про-
грамма «Нұрлы жер», недавно говорил 
Бердыбек Сапарбаев, аким Актюбинской 

области. Речь идет о том, что, помимо не-
посредственно строительных компаний, 
загрузку получили и сопутствующие ин-
дустрии.

«Вы знаете, что самая главная функ-
ция и задача госпрограммы «Нұрлы жер» 
– строительство быстровозводимых и со-
ответствующих сегодняшним стандартам 
жилых домов. Мы построили около 140 
жилых домов, стоимость строительства од-
ного квадратного метра не превышает 120 
тыс. тенге. Еще одно преимущество этой 
программы – казсодержание на 85%. Пол-
ностью загружена стройиндустрия Актю-
бинской области. Целый год был дефицит 
кирпича, цемента, щебенки, железобетон-
ных изделий и т. д. То есть эта программа 
дает побочный эффект для развития дру-
гих отраслей», – пояснил глава региона.

Глава региона также заметил, что бла-
годаря реализации «Нұрлы жер» было соз-
дано 750 дополнительных рабочих мест. 
До конца года в Актюбинской области 
должны построить не менее 100 тыс. кв. м, 
добавил он. 

По словам Бердыбека Сапарбаева, на 
территории Актюбинской области реа-
лизуется 125 проектов на сумму 50 млрд 
тенге. По данным пресс-службы, для стро-
ительства соцобъектов только в текущем 
году привлечено 29 млрд тенге внебюд-
жетных средств, за 2017-2019 годы плани-
руется привлечь 69 млрд тенге.

ижС вошло в госпрограмму
Строительство индивидуальных жилых 
домов получило поддержку через про-
грамму «Нұрлы жер». Государство взяло 
на себя подведение инфраструктуры к зе-
мельным участкам. Ежегодно выделяемая 
на эти цели сумма – 80 млрд тенге. Стои-
мость квадратного метра в таких домах 
не должна превышать 120 тыс. тенге (без 
стоимости инженерных сетей).

Например, Жилстройсбербанк уже реа-
лизует проекты в областных центрах, ма-
лых и моногородах. «В этом направлении 
госпрограммы участвуют только граж-
дане, стоящие в очередях в акиматах на 
получение земельного участка. «При этом 
у очередников появилась возможность по-
лучить не только землю, но и готовый жи-
лой дом по доступной цене, построенный 
на этом земельном участке. Этот дом он 
может выкупить как за счет собственных 
средств, так и за счет кредита в ЖССБК 
по ставке вознаграждения 5% годовых и с 
первоначальным взносом от 30% от стои-
мости приобретаемого жилья», – пояснил 
Рустем Кыдыков, директор департамента 
планирования и стратегического анализа 
Жилстройсбербанка.

Кроме того, в шести областных центрах 
начата реализация пилотного проекта – 
строительство индивидуальных домов в 
едином архитектурном стиле. Стоимость 
квадратного метра – 120 тыс. тенге, столь 
низкая цена возможна за счет применения 
строительных материалов отечественного 
производства.

1,2 трлн тенге направят на 
строительство инфраструктуры
Общая сумма, которую планируется на-
править на реализацию программы 
«Нұрлы жер» в течение 15 лет, – 1,8 трлн 
тенге. Из этой суммы, как пояснил Марха-
бат Жайымбетов, председатель Комитета 
по делам строительства и ЖКХ МИР РК, 
1,2 трлн тенге предназначены для подве-
дение инфраструктуры к районам жилищ-
ной застройки (к индивидуальным жилым 
домам и многоквартирным жилым домам 
– 50 на 50).

В настоящее время в акиматах в оче-
реди на жилье стоят 450 тыс. человек. В 
очереди на получение 10 соток земли – 1,3 
млн человек. «С одной стороны, когда го-
сударство начало массово строить, у нас 
очереди на получение жилья тоже вырос-
ли. Из 450 тыс. человек примерно 25-30% – 
бюджетники, государственные служащие. 
Еще 25-30% – социально уязвимые слои 
населения. Это инвалиды, пенсионеры, 
многодетные семьи. Через систему жил-
стройсбережений вкладчиков насчиты-
вается почти 1 млн человек. Это говорит 
о том, что программа пошла, работает, и 
наше население заинтересовалось. По-
мощь государства есть в этом направле-
нии», – сообщил Мархабат Жайымбетов. 
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еврОПА гОТОвиТСя  
К ЗАПуСКу IonITy

BMW Group, Daimler, Ford Motor Company и 
Volkswagen Group (с «дочками» Audi и Porsche) 
намерены объединить усилия с целью созда-
ния мощной сети для зарядки электромобилей 
под названием Ionity, которая будет эксплуа-
тировать около 400 зарядных станций по всей 
Европе к 2020 году. Совместное предприятие, 
созданное автопроизводителями, предназна-
чено для того, чтобы европейцам было проще 
осуществлять дальние поездки, используя 
электрические автомобили. Это также позво-
лит решить проблему с одним из ключевых 
компонентов инфраструктуры, необходимой 
для дальнейшего расширения использования 
электромобилей. Предполагается, что уже к 
концу 2017 года бренд Ionity будет оперировать 
20 зарядными станциями, в 2018 году намече-
но построить еще 50 единиц. Каждый пункт 
зарядки будет иметь мощность до 350 кВт 
и использовать комбинированную систему 
Combined Charging System (CCS) для быстрой 
зарядки как переменным, так и постоянным 
током. Стандарт CCS поддерживается электро-
мобилями компаний Volkswagen, GM, BMW, 
Daimler, Ford FCA, Tesla и Hyundai. (3dnews.ru)

ЗА QuAlcomm 
ПреДлОжили 
$130 МлрД

Производитель микрочипов Broadcom 
предложил конкурирующей Qualcomm 
$105 млрд или $70 за акцию, что на 28% выше 
текущей рыночной цены компании. Кроме 
того, Broadcom в рамках сделки готова взять 
на себя задолженность Qualcomm, состав-
ляющую $25 млрд. Таким образом, сумма 
сделки в целом составит $130 млрд. Отметим, 
что  Qualcomm известна как один из ведущих 
производителей «систем-на-чипе» для смарт-
фонов и планшетов — полупроводниковых 
решений, объединяющих в себе центральный 
процессор, графический ускоритель, сотовый 
модем и ряд других элементов. Такие чипы 
под брендом Snapdragon используются в боль-
шинстве популярных моделей смартфонов. 
Кроме того, Microsoft ранее заявляла о планах 
выпустить сверхэкономичные мобильные ПК 
с Windows на процессорах Qualcomm. Как от-
метил президент и генеральный директор 
Broadcom Хок Тан, предложение выгодно ак-
ционерам обеих компаний, так как объеди-
ненный бизнес сможет быть более эффектив-
ным за счет масштаба, предлагая продукцию 
в более широком спектре продуктовых лине-
ек. Если сделка состоится, объединенная ком-
пания станет третьим крупнейшим мировым 
чипмейкером после Intel и Samsung. В насто-
ящее время Qualcomm занимает в рейтинге 
производителей процессоров четвертое место 
c годовой выручкой в $23 млрд, пропуская 
также вперед SKHynix ($24 млрд). Broadcom 
занимает шестое место с выручкой $19 млрд. 
Хотя инициатор сделки и уступает предпо-
лагаемому объекту поглощения по выручке, 
акции Broadcom за последний годы выросли 
на 60%, в то время как котировки Qualcomm 
упали с $68 до 54 и лишь в последние дни 
пошли вверх на появившихся в конце про-
шлой недели слухах о поглощении. На данный 
момент капитализация Broadcom составляет 
$112 млрд, а Qualcomm — 91 млрд. (vesti.ru)

ПрилОжеНие 
«яНДеКС.КАрШериНг» 
ЗАКрОюТ

Приложение сервиса для аренды автомо-
билей «Яндекс.Каршеринг» будет закрыто. 
«За время эксперимента мы увидели, что 
полноценная агрегация без возможности вы-
бирать и бронировать автомобили с одного 
аккаунта не востребована пользователями. 
Им гораздо важнее иметь возможность стро-
ить городские маршруты на подходящем под 
ситуацию транспорте, будь то автобус, велоси-
пед или аренда автомобиля. Поэтому с задачей 
информирования пользователей о ближайшей 
машине каршеринга лучше всего справится 
именно «Яндекс.Транспорт», а необходимости 
в развитии агрегации нет», — отметили в «Ян-
декс». В пресс-службе компании также сооб-
щили, что в ближайшее время приложение бу-
дет удалено из App Store. «Яндекс.Каршеринг» 
был запущен в мае этого года в Москве и Санкт-
Петербурге. В июне информация о каршерин-
говых автомобилях появилась также в «Яндекс.
Транспорте» в виде отдельного слоя с метками, 
который и продолжит работу.  (RnS)

Apple гОТОвиТСя 
К реКОрДНОй 
ПриБыли

В более чем пятидесяти странах «первой 
волны» 3 ноября поступил в продажу новый 
флагман Apple iPhone X. Это самый дорогой 
смартфон, в США он стоит от $999. Сотни че-
ловек в Нью-Йорке, Берлине, Москве, Пекине 
выстроились в очередях, чтобы стать первыми 
счастливыми обладателями нового гаджета. 
Предыдущие модели — Apple iPhone 8 и iPhone 
8 Plus появились на рынке 22 сентября. Скеп-
тики опасались, что многие пользователи 
не будут покупать эти смартфоны в ожидании 
новой версии. Однако, как заявил шеф кон-
церна Тим Кук, оба варианта iPhone 8 стали 
самыми покупаемыми моделями квартала. 
Накануне старта продаж iPhone X Apple опу-
бликовала отчетность за четвертый квартал 
своего финансового года. Выручка компа-
нии за июль-сентябрь 2017 года составила 
$52,6 млрд, почти на 2 млрд превысив ожида-
ния экспертов и увеличившись по сравнению 
с прошлым годом на 12 процентных пунктов. 
Главный вклад в показатели сделали прода-
жи iPhone — 46,7 млн айфонов были проданы 
за $28,8 млрд. В Apple рассчитывают, что пер-
вый квартал финансового 2018 года будет еще 
более впечатляющим благодаря ожидаемому 
скачку спроса на iPhone X. Аналитики прогно-
зируют выручку в октябре-декабре от $84 до 
87 млрд. Напомним, в последние три месяца 
2016 года компания заработала $78,4 млрд, 
что стало для нее историческим максимумом 
квартальной прибыли. (DW) 

 ▀ Как может измениться 
программа «Нұрлы жер»? 
В КИК также рассказали, какой из банков лидирует по кредитованию ипотеки 

Анна видянова 

жилищные кредиты по программе 
«Нұрлы жер» пользуются актив-
ным спросом. С июня по октябрь 

по этой госпрограмме было выдано за-
ймов на сумму более 8 млрд тенге. При 
этом если в первый месяц запуска про-
граммы оформлено 22 кредита на 247,8 
млн тенге, то в октябре было прокреди-
товано 326 заемщиков на сумму более 3 
млрд тенге. 

Из семи банков, которые участвуют 
в «Нұрлы жер», топовыми по активно-
сти стали: Банк ЦентрКредит, Сбер-
банк, Банк ВТБ (Казахстан), АТФБанк и 
Жилстройсбербанк. Лидер по освоению 
средств Банк ЦентрКредит на сегодня по 
«Нұрлы жер» прокредитовал 485 заемщи-
ков на сумму свыше 4,6 млрд тенге – это 
57% от оборота топ-5 банков. 

«Банк ЦентрКредит был первым, кто 
выдал заем по «Нұрлы жер» среди бан-
ков второго уровня и на протяжении 
двух месяцев являлся единственным 
банком, осуществляющим выдачи. Это 
позволило нам за первые два месяца 
программы совместно с КИК отрабо-
тать некоторые несовершенные вопро-
сы и дать свои предложения, как сде-
лать госпрограмму более доступной для 
клиента. Со своей стороны в ожидании 
изменений мы старались сделать про-
грамму более интересной для клиента 
за счет предоставления лояльных усло-
вий. К примеру, наш банк предложил 
привлекательную ставку вознагражде-
ния на весь срок кредитования: 10% на 
все 15 лет. К тому же у нас оперативные 
сроки рассмотрения заявок, мы выдаем 
заем за два дня и т.п. Рынок не стоит на 
месте. Мы адаптируемся и подстраива-
емся под клиента», – отметил управля-
ющий директор Банка ЦентрКредит Ти-
мур Ишмуратов. 

Он подчеркивает, что самыми ак-
тивными регионами по «Нұрлы жер» в 
рамках выдач банка являются Алматы, 
Астана, Актау и Уральск. «Но хотели бы 
отметить, что реализация программы 
приоритетна для нашего банка во всех 
регионах. Фактически выдачи осущест-
вляются даже в городах, где нет ново-
строек», – сообщил Тимур Ишмуратов.

Напомним, что сейчас по программе 
«Нұрлы жер» заемщик может приобре-
сти жилье только на первичном рынке 
недвижимости. Кредит по этой програм-
ме можно оформить на срок до 15 лет. 
При этом максимальная сумма займа 
в Астане и Алматы не должна превышать 

20 млн тенге ($59,5 тыс.), в других регио-
нах – 15 млн тенге ($44,6 тыс.). При этом 
заемщику необходимо иметь минималь-
ный первоначальный взнос – не менее 
30% от стоимости недвижимости. 

Если ранее у заемщика должен был 
быть первоначальный взнос на счете, то с 
23 октября условия по «Нұрлы жер» стали 
более лояльными. Теперь вместо средств 
на счете заемщику достаточно иметь под-
тверждающие документы о том, что он 
оплатил 30% взноса продавцу недвижи-
мости. Также заемщику вместо средств 
на счете в банке достаточно иметь до-
полнительный равноценный 30% залог 
жилой недвижимости, который может 
принадлежать либо заемщику, либо его 
родным, друзьям. 

По «Нұрлы жер» ставка вознагражде-
ния для заемщика составляет 10%. Эта 
ставка эффективная, по условиям го-

спрограммы она начисляется в течение 
первых 10 лет. Если кредит оформляется 
на 15 лет, то ставка в течение последних 
пяти лет составит 15,25%. Подчеркнем, 
Банк ЦентрКредит – единственный банк, 
который сохраняет ставку в 10% на все 
15 лет. Одно из главных преимуществ 
госпрограммы – отсутствие каких-ли-
бо комиссий при оформлении и выдаче 
кредита по «Нұрлы жер». Единственные 
расходы, которые может понести заем-
щик, – это затраты на оценку квартиры 
и на оформление документов на жилье 
у нотариуса.

лимиты вверх
Впрочем, несмотря на ощутимые плю-
сы госпрограммы, в настоящее время 
Ассоциация финансистов Казахстана, 
Казахстанская ипотечная компания 
(КИК), банки и НПП «Атамекен» в ра-
бочих группах обсуждают улучшение 
условий по «Нұрлы жер». Как отметил 
заместитель председателя правления 
КИК Руслан Каким, на повестке – повы-
шение суммы по кредиту. «Ассоциация 
застройщиков Казахстана поднимает 
вопрос по увеличению максимальной 
суммы по кредиту до 30 млн тенге для 
Алматы, Астаны, Актау и Атырау. Это 
связано с высокой стоимостью жилья 
в этих городах и высокой платежеспо-
собностью населения, проживающего 
там», – заметил он.

Многие застройщики поддержали эту 
инициативу. Некоторые из них пореко-
мендовали обозначить максимальный 
лимит по займу в размере 60-100 млн 
тенге. В свою очередь в КИК подчеркну-
ли, что программа «Нұрлы жер» предпо-

лагает выдачу кредита на жилье эконом-
класса, а не элит. 

С этой позицией согласился один из 
застройщиков. «Думаю, что лимит по 
сумме кредита по «Нұрлы жер» не дол-
жен превышать 30-40 млн тенге. Если мы 
возьмем среднюю заработную плату по 
Казахстану, то станет понятно, что целе-
вая аудитория программы будет не в со-
стоянии рассчитываться за 60-миллион-
ный кредит за 15 лет», – считает он. 

Озвученное мнение вполне оправдан-
но. При сумме кредита 15 млн тенге на 
15 лет ежемесячный платеж составит 146 
тыс. тенге, при займе 20 млн тенге – 195 
тыс. тенге. Понятно, что ежемесячный 
платеж с ипотекой на 60-80 млн тенге 
будет как минимум в два раза выше. К 
слову, по данным Комитета РК по стати-
стике, средняя заработная плата в Казах-
стане в сентябре составила 148 287 тенге. 

Между тем нужно учитывать, что су-
пруги могут совместно погашать ипоте-
ку, тогда ежемесячный платеж не будет 
отягощать бюджет. 

есть ли спрос на коттеджи? 
Как уже говорилось ранее, программа 
«Нұрлы жер» предусматривает выдачу 
кредита только в новостройках и толь-
ко в многоквартирных жилых домах. 
Эта опция, возможно, в скором времени 
будет расширена. «Ассоциация застрой-
щиков Казахстана предлагает включить 
в «Нұрлы жер» опцию по приобретению 
частных домов, например, в коттеджных 
поселках. Пока этот вопрос рассматри-
вается, потому что, проанализировав 
рынок недвижимости, стало понятно, 
что в основном предлагаются коттеджи 
бизнес- или элит-классов. К тому же даже 
если рассмотреть частные дома ниже по 
классу, то они в основном находятся за 
пределами города или в его нижней ча-
сти. В этих локациях ниже спрос на жи-
лье, чем в центре города. В основном все 
пытаются приобретать недвижимость в 
центре, даже если ее площадь чуть мень-
ше, чем в аналогичном жилом объекте за 
городом», – заметил Руслан Каким.

у дольщиков может появиться 
шанс 
Стоит ли говорить, что квартиры в домах 
на этапе строительства стоят гораздо де-
шевле, чем жилье в уже возведенных но-
востройках. В связи с чем, подчеркивают 
застройщики, спрос на долевое строи-
тельство ощутим. «За последние полгода 
конъюнктура рынка недвижимости не-
много поменялась, особенно этот тренд 

прослеживается в Алматы. По нашим 
оценкам, около 40-50% всех сделок с не-
движимостью на первичном рынке свя-
заны со строящимся жильем. Спрос на 
долевое строительство высок, так как оно 
дешевле готового», – рассказывает один 
из крупных застройщиков. 

Одновременно в строительных компа-
ниях подчеркивают, что банки не берут 
строящееся жилье в залог по кредиту. 
«Хотелось бы, чтобы договор долевого 
участия выступал как залог. А застрой-
щики в свою очередь отрабатывали бы 
схему получения гарантии через Фонд 
гарантирования жилищного строи-
тельства. То есть между застройщиком, 
банком и фондом можно заключить 
трехстороннее соглашение», – советует 
застройщик. 

Впрочем, как оказалось, в КИК уже 
изучается вопрос включения долево-
го строительства в программу «Нұрлы 
жер». «По Астане интересный кейс. Меж-
ведомственная комиссия, в которую вхо-
дят Управление строительства города 
Астаны, Управление государственного 
архитектурно-строительного контроля 
г. Астаны, прокуратура, в ходе ежемесяч-
ного мониторинга выявила, что из 130 
застройщиков столицы 50 находятся в 
черном списке. Уточню, эти 50 застрой-
щиков работали с дольщиками», – заме-
тил Руслан Каким. 

Между тем не исключено, что при 
работе с застройщиками могут реали-
зоваться некоторые риски. «Предполо-
жим, завтра в рамках программы «Нұрлы 
жер» государство начнет субсидировать 
кредиты на жилье. При этом мы не за-
страхованы, что, продав 10 или 15 квар-
тир, застройщик на этапе строительства 
дома не обанкротится или не скроется с 
деньгами дольщиков. Как эффективно 
выстроить механизм, чтобы были защи-
щены и бюджетные средства, и деньги 
дольщиков? Это сложный вопрос, мы 
его прорабатывали с Фондом гаранти-
рования жилищного строительства. На 
сегодня в Алматы на финансирование 
одобрено два проекта по долевому стро-
ительству, 10 проектов на рассмотрении. 
Если этот опыт будет успешным и он про-
демонстрирует правительству, что Фонд, 
оценив все риски, прогарантировал вы-
полнение застройщиком всех условий до-
говора, то условия по финансированию 
долевого строительства могут внедрить в 
госпрограмму. Думаю, что мы вернемся к 
вопросу с дольщиками в конце года, нуж-
но будет посмотреть, насколько актив-
ным будет спрос на гарантию от фонда», 
– предполагают в КИК. 

вторичное жилье может войти  
в программу 
Не исключено, что по программе «Нұрлы 
жер» станет доступно и жилье вторично-
го рынка недвижимости. Но могут быть 
оговорены сроки эксплуатации дома. 
«Вопрос включения вторички в госпро-
грамму обсуждается на уровне прави-
тельства. Мы также производим расчеты, 
какую именно вторичную недвижимость 
можно включать в программу: 3 или 10 
лет с момента ввода в эксплуатацию», – 
отметил Руслан Каким. 

Не только заемщик может стать 
собственником жилья
Сейчас по программе «Нұрлы жер» офор-
мить ипотеку можно только на заемщи-
ка. Между тем уже обсуждается вопрос 
о том, чтобы оформить право собствен-
ности на недвижимость по госпрограм-
ме можно было и на близких родствен-
ников заемщика. «К примеру, родители 
могут взять ипотеку, а оформить право 
собственности на квартиру они могут на 
своего ребенка или другое третье лицо», 
– рассказали в КИК. 

Надеемся, что правительство и фи-
нансовое сообщество будут и в даль-
нейшем совершенствовать условия по 
«Нұрлы жер». Кстати, если вы все еще жи-
вете на съемной квартире или намерены 
расширить свои жилищные условия, по-
пробуйте взять кредит на квартиру по 
программе «Нұрлы жер». 

Корпоративные депозиты пережили все 
же довольно существенный отток – до 369 
млрд тенге с 526 млрд. 

Содержательные различия между ситу-
ацией с Bank RBK и Delta Bank достаточно 
заметны и связаны не только с разными 
масштабами бизнесов банка, вошедшего в 
первую десятку, и игроком, занимающим 
18 место по размеру активов, примерно в 
три с половиной раза меньших, чем у RBK. 
Последний, однако, также нельзя считать 
системообразующим банком, которому 
в любой ситуации обеспечена государ-
ственная поддержка. Перебои с ликвид-
ностью в RBK не вызвали какого-либо 
существенного роста ставок на денежном 
рынке, что означает, что ситуация воспри-
нимается как локальная. 

Кризис ликвидности как стимул 
для докапитализации
В случае c RBK речь идет об универсаль-
ном банке, который никак нельзя считать 
нишевым игроком ни в плане фондирова-
ния, учитывая его филиальную сеть, ни, 
как считалось, в кредитовании, поскольку 
портфель банка вряд ли сконцентрирован 
в такой степени на нескольких крупных 
заемщиках в лице аффилированных агро-
холдингов, как это произошло с Delta, пре-
кращение платежей со стороны которых 
довело NPL до 99%. 

Принципиальная разница связана 
также с фигурами стратегических ак-
ционеров, и, если доверие рынка к RBK 
не удастся возвратить даже акционеру 
в лице совладельца крупнейшей метал-
лургической компании, это будет озна-
чать ухудшение ситуации, при котором 
не работают практически никакие част-
ные бренды и проблемы «заливаются» 
исключительно государственными день-
гами.

Happy end от «Казахмыса»? 
В итоге кабмином и Нацбанком совмест-
но с корпорацией «Казахмыс» было най-
дено нетривиальное решение докапи-
тализации RBK. Инвестором в капитал 
банка станет именно корпорация, а не 
Владимир Ким индивидуально. Предсе-
датель Нацбанка Данияр Акишев после 
заседания правительства отметил, что 
в настоящее время банк испытывает за-
труднения с обеспечением определен-
ного уровня ликвидности, в связи с этим 
ограничено осуществление клиентских 
платежей. В результате проведенных 
переговоров выработана модель оздо-
ровления за счет средств инвесторов 
на сумму в 160 млрд тенге, а также про-
изойдет совершенствование бизнес-мо-
дели RBK. 

Кроме того, стало известно, что акцио-
неры избрали независимым директором, 
а затем назначили председателем совета 
директоров Торстена Пола. Привлечение 

западного банкира, очевидно, повысит 
вес и независимость совета директоров. 

Договоренности, по словам Данияра 
Акишева, подразумевают передачу в спе-
циальную финансовую компанию про-
блемного портфеля на сумму порядка 
600 млрд тенге, которые были выделены 
акционерам и другим связанным лицам. 
(Кредитование аффилированных заем-
щиков, таким образом, оказалось харак-
терным не только для Delta Bank, но и для 
Bank RBK. Оценка размера проблемного 
портфеля стала, видимо, уже результатом 
ревизии от менеджмента, приведенно-
го в банк Владимиром Кимом). Помимо 
проблемного портфеля в специализиро-
ванную компанию будут переданы и обя-
зательства, сумма которых не была назва-
на. Спикер ограничился упоминанием о 
том, что эти обязательства будут обслу-
живаться за счет поступлений от переда-
ваемого портфеля и, соответственно, ве-
роятно, за счет выплат аффилированных 
заемщиков. 

Нацбанк поищет криминал 
Глава Нацбанка отметил, что кредитная 
политика, приведшая к текущим убыт-
кам, будет проанализирована, после 
чего вероятно направление материалов 
в правоохранительные органы. Государ-
ство также примет участие в докапита-
лизации Bank RBK, но на стандартных 
условиях секторальной программы. По 
словам Данияра Акишева, «в ближайшее 
время правление Национального банка 
рассмотрит заявку банка на сумму по-
рядка 240 млрд тенге в рамках участия 
в Программе по повышению финансовой 
устойчивости банковского сектора РК». 
Глава Нацбанка предположил, что по 
мере поступления ликвидности банк в 
ближайшее время начнет осуществление 
обязательств по социально значимым 
платежам, а также депозитам мелких и 
средних вкладчиков. 

Выбор в качестве инвестора корпорации 
«Казахмыс», а не компании KazMinerals, 
возможно, связан с тем, что последняя яв-
ляется компанией с листингом на несколь-
ких площадках внутри Казахстана и за его 
пределами, и, вероятно, миноритарным ак-
ционерам было бы нелегко объяснить эко-
номическую привлекательность докапи-
тализации банка, оказавшегося в тяжелом 
положении. В отличие от ситуации с Delta 
Bank в случае с RBK обошлось без отзыва 
лицензии, но потребовавшийся уровень 
концентрации государства и инвесторов 
грозит, похоже, даже более нешуточными 
последствиями для бывших собственников 
и топ-менеджмента банка и влиянием на 
климат в банковском секторе. 

Формально банк спасен изнутри, в ос-
новном в результате усилий акционеров, 
но «тень» государства и его поддержка 
сейчас оказались не менее значимыми 
факторами.

 ▀ инвестор с месседжем  
от государства

[Начало На стр. 1]

 ▀ Топ-7 кредитов ноября без залога 
 от банков Казахстана

Олег Спектр

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
выбрал семь банковских кредитов с 
минимальной эффективной ставкой 

для выгодного займа суммы в 1 000 000 
тенге на 1 год с классической схемой пога-
шения и разобрался, какие дополнитель-
ные бонусы сыграют на руку рачительным 
казахстанцам в ноябре. 

Qazkom
Экспресс-кредит
11-17,5% в зависимости от месяца
Переплата по кредиту: 98 200
Необходимые документы: удостоверение лич-
ности, пенсионные отчисления за последние 6 
месяцев 
ежемесячный платеж: 91 500
Первый взнос: 0

Первый в нашем рейтинге – «Экспресс-кре-
дит» от Казкома, который подойдет всем, 
чей доход превышает 40 000 тенге в месяц. 
Все довольно прозрачно и понятно, правда, 
в отличие от других банков у этой органи-
зации есть комиссия за оформление/рас-
смотрение вклада, которая составляет 7%. 
За 10 000 тенге можно изменить график: 
метод погашения и ставку вознаграждения 
займа. По своему усмотрению банк может 
запросить дополнительные документы, 
зато оформлять кредит можно с 21 года.

Азия Кредит Банк
Беззалоговый кредит
26%
Переплата по кредиту: 146 362
Необходимые документы: удостоверение 
личности
ежемесячный платеж: 95 530
Первый взнос: 0 

Банк предлагает прекрасные финансовые 
условия, а при внесении 50 000 тенге есть 
возможность погасить заем досрочно. Вза-
мен пионер ипотечного кредитования и 
лизингового финансирования в Казахста-
не взимает 5-процентную комиссию.

АТфБанк
Кредит без залога (без комиссий)
от 17,2% (рассчитывается индивидуально  
в зависимости от заработной платы)
Переплата по кредиту: при сумме  
1 000 000 тенге – от 96 000
до 152 000
Необходимые документы: удостоверение 
личности, справка с работы о 12 месяцах стажа
ежемесячный платеж: при сумме  
1 000 000 тенге – от 96 000
Первый взнос: 0 

Продукт от АТФ создан специально для 
тех, кто не любит кредиты и желает по-
скорее закончить отношения с банком. 
Условия предусматривают отсутствие ко-
миссий и штрафных санкций за частичное 

досрочное погашение и позволят досрочно 
погасить заем 
 по истечении полугода. Для его оформ-
ления вам понадобится удостоверение 
личности и 15 минут времени. Комиссии 
отсутствуют, а решение принимают прак-
тически моментально. 

Bank RBK
Нужный кредит – наличными 
26%
Переплата по кредиту: 146 300
Необходимые документы: удостоверение 
личности и справка о доходах за последние  
6 месяцев
ежемесячный платеж: 95 500
Первый взнос: 0

«Нужный кредит» в Bank RBK – решение 
для тех, кому больше 25 и кто не опреде-
лился с деталями кредита. За 3000 тенге в 
договор можно внести множество измене-
ний: график и метод погашения, а также 
валюту и ставку вознаграждения по займу. 
Комиссия за оформление кредита – 5%.

Альфа-Банк
Альфа-наличные (без комиссии)
26,2%
Переплата по кредиту: 251 996
Необходимые документы: удостоверение 
личности, пенсионные отчисления в течение 
последних 6 месяцев
ежемесячный платеж: 105 166 

Альфа-Банк будет рассматривать вашу 
заявку один день. В ответ банк обещает 
предоставить отличный сервис и возмож-
ность погашения в терминалах компаний-

партнеров и отделениях «Казпочты». С вас 
– ИИН и удостоверение личности.

Kaspi Bank
Кредит наличными
27,5%
Переплата по кредиту: 275 708 
Необходимые документы: удостоверение 
личности
ежемесячный платеж: от 106 309
Первый взнос: 15% от суммы

Kaspi Bank предлагает неплохую ставку 
и приятные условия по досрочному пога-
шению кредита. Если решите воспользо-
ваться, нужно будет оплатить проценты и 
взносы лишь за фактический срок исполь-
зования кредита. Комиссия за оформле-
ние/рассмотрение вклада составляет 1% 
от суммы. 15 минут – и решение готово!

capital Bank Kazakhstan
Кредит без залога
35% 
Переплата по кредиту: 199 550
Необходимые документы: удостоверение 
личности, справка с работы о 12 месяцах стажа
ежемесячный платеж: от 99 970
Первый взнос: 0

Последний банк из нашей подборки пред-
лагает получить выгодный кредит под 
20%, причем при желании взять средства 
можно даже на месяц! Сумму первона-
чального взноса выбираете сами, а вот 
если решитесь погасить кредит досроч-
но, нужно будет внести сумму не меньше  
50 000 тенге. Дополнительные комиссии 
отсутствуют. 
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НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КАЗАхСтАН

в гОНКОНге 
ПОСТрОяТ ПлАвуЧие 
КвАрТАлы

Для решения острого кризиса на рынке не-
движимости аналитики предложили властям 
Гонконга построить три поселения на воде. 
Сейчас Гонконг – мировой лидер по стоимо-
сти квадратного метра жилья. Высокие цены 
спровоцировал острый дефицит на рынке 
недвижимости. На строительство плавучего 
поселения, по мнению экспертов, может уйти 
четыре года. Плавучие поселения станут вре-
менным жильем для жителей Гонконга, пока 
правительство не решит вопрос с катастро-
фической нехваткой земли для строительства 
традиционных домов. Плавучие платформы 
разместят с юго-восточной стороны острова 
на территории в 3000 гектаров. К каждому из 
трех пирсов пришвартуют по 66 круизных су-
дов. На одном таком корабле будет около 4 тыс. 
квартир площадью от 17 до 51 квадратного ме-
тра. Аналитики установили и норму площади 
на каждого жильца – 17 квадратных метров, 
строительство которой оценили в $150 тыс. В 
каждом плавучем сообществе разобьют сады, 
построят торговые центры и кинотеатры, а до 
центра Гонконга жители будут добираться на 
паромах. (realty.newsru.com)

JeTSmARTeR МОжеТ 
ПрОвеСТи Ipo 
в 2019 гОДу

Компания JetSmarter, являющаяся «авиа-
ционным» аналогом Uber, может в 2019 году 
провести IPO. Об этом в интервью Bloomberg 
рассказал основатель и гендиректор ком-
пании Сергей Петроссов. Он отметил, что 
«сейчас компания достаточно большая», что-
бы провести первичное размещение акций. 
«Но выгоднее всего будет провести его в 19-м 
году», — добавил Сергей Петроссов. В начале 
февраля 2017 года в интервью агентству пред-
приниматель рассказывал, что личные само-
леты большую часть времени простаивают 
без дела или направляются пустыми в точку, 
где их ожидает клиент. По его мнению, эти пу-
стые пассажиро-места можно продавать кли-
ентам по цене значительно ниже стоимости 
аренды частного самолета, чем и занимается 
JetSmarter. Компания работает по принципу 
членства. Клиенты платят за членство, после 
чего компания предоставляет им возмож-
ность летать по тарифу 1 доллар за милю. Та-
ким образом, стоимость полета из Нью-Йорка 
во Флориду составляет $1 тыс.  (RnS)

в Турции 
ПреДлОжили 
ОТМеНиТь All 
IncluSIve

Турецкие предприниматели выступи-
ли за отмену системы «все включено» (all 
inclusive), потому что она мешает получать 
полноценную выгоду от туризма, пишет ту-
рецкая газета Sozcu со ссылкой на главу Кон-
федерации торговцев и ремесленников Тур-
ции (TESK) Бендеви Паландокена. Данный 
шаг, считают авторы инициативы, поможет 
иностранным туристам лучше ознакомиться 
со страной и принесет пользу ее экономике. 
Система «все включено» получила в стране 
широкое распространение с 1990-х годов, она 
есть практически на всех курортах, чаще всего 
ею пользуются туристы из России и Германии. 
Теперь распространенность такого сервиса 
может помешать Турции попасть в пятерку 
лучших стран по доходам от туризма, считают 
в конфедерации. «Если мы ликвидируем си-
стему «все включено», туристы покинут отели 
и начнут чаще посещать достопримечательно-
сти, ходить по магазинам. Это позволит ожи-
вить ремесленный сектор и поспособствует 
глобальным национальным целям», – сказал 
Бендеви Паландокен. Турция рассчитывает 
к 2023 году войти в пятерку лучших в мире на-
правлений и принимать к этому времени бо-
лее 50 млн туристов в год. Отметим, что пакет 
«все включено» успешно развивался в Турции, 
позволив ей стать одним из самых популяр-
ных курортов для европейцев. Затем на all 
inclusive перешли и многие отели в Греции. 
Ростуризм с запозданием, но также намерен 
развивать эту систему в России. (newsru.com)

ЧеТверТь МирОвых 
НПЗ МОгуТ 
ЗАКрыТьСя 

Четверть мировых нефтеперерабатываю-
щих заводов рискуют закрыться к 2035 году, 
если правительства достигнут целей по огра-
ничению использования ископаемого то-
плива в борьбе с глобальным потеплением. 
Об этом говорится в докладе исследователей 
из Carbon Tracker, шведского инвестиционно-
го фонда AP7 и датского пенсионного фонда 
PKA. Ожидается, что рост продаж электро-
мобилей и повышение эффективности дви-
гателей внутреннего сгорания, а также реак-
тивных двигателей замедлят рост спроса на  
бензин, дизельное топливо и авиационное 
топливо, что потенциально может оказать 
давление на прибыль. В результате такие 
компании, как Chevron, Royal Dutch Shell, 
Total и крупнейший в Китае нефтеперераба-
тывающий завод Sinopec, могут столкнуться 
со снижением прибыли на 70%. Отметим, 
что исследование основано на сценарии 
Международного энергетического агентства 
для ограничения глобального потепления 
до 2 градусов по Цельсию, по итогам чего 
спрос на нефть снизится на 23% до 2035 года. 
В соответствии с этим сценарием, несмотря 
на появление новых НПЗ в Азии и на Ближнем 
Востоке, для удовлетворения мирового спро-
са потребуется только 62% всего имеюще-
гося в мире потенциала переработки, тогда 
как сейчас этот уровень оценивается в 80%. 
Прибыль от конвертации сырой нефти в не-
фтепродукты также сократится. Это в свою 
очередь означает, что примерно четверть 
мощности по переработке 2016 года, экви-
валентной 24,7 млн баррелей в день, должна 
быть свернута. (vestifinance.ru) 
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Бизнес-афоризмы
Но иногда человеческому взору открывается то, к чему нас не приготовили учебники; то, 
что превосходит наши способности понимать и анализировать. И тогда человек замирает. 
Как все-таки жалко людей, считающих, что они знают, как устроена жизнь. 

Борис Гребенщиков

Знаешь, в чем твоя проблема? Ты все 
ждешь от людей, что они перестанут 
быть такими, какие они есть.

Джон Грин

Не нужно додумывать слишком много. 
Так вы создаете проблемы, которых 
изначально не было.

Ницше

Те, кому есть на что надеяться 
и нечего терять, – самые 
опасные люди на свете.

Эдмунд Берк

 ▀ Как зарабатывать  
на разножанровом кино 
в Казахстане?
Кинематографисты выходят на зарубежные рынки

Адина Байкинова

Казахстанские кинотеатры заработа-
ли в прошлом году рекордные 14,1 
млрд тенге. Учитывая, что только на 

8,8% от общего числа киносеансов был по-
казан продукт отечественной кинемато-
графии, индустрия производства картин 
продолжает зависеть от государства. Как 
говорит PR-директор «Казахфильма» Дми-
трий Шишкин, «сейчас на «Казахфильме» 
около половины картин снимается в ко-
продукции, то есть часть денег дает госу-
дарство в лице Министерства культуры 
и туризма, часть продюсеры ищут сами у 
частных спонсоров и инвесторов». Несмо-
тря на это, время от времени на рынок вы-
ходят фильмы, произведенные на частные 
средства. Чтобы заработать на этих филь-
мах, продюсеры выходят на рынки сосед-
них стран, как в случае с триллером «Она», 
или снимают атмосферное кино за преде-
лами Казахстана, как в случае с комедией 
«Бизнес по-казахски-2». 

«Келинка Сабина» одолела 
«Мстителей»
После спада в 2015 году отечественный ки-
нобизнес восстановился. В минувшем году 
кинотеатры посетили 14,5 млн человек 
– рекорд за всю историю казахстанских 
кинотеатров, что на 7,9% больше преды-
дущего наилучшего результата, зафикси-
рованного в 2012-м. Вместе с увеличением 
количества посетителей выросли доходы 
кинотеатров, пробив отметку в 14,1 млрд 
тенге. По этому показателю лучшим годом 
для отечественного кинобизнеса считался 
2014-й, тогда казахстанские кинотеатры 
заработали 12,3 млрд тенге. 

На первый взгляд, неплохие результаты 
показала отечественная киноиндустрия 
– понятие, объединяющее не только ки-
нопрокат, но и производство фильмов. 
Во-первых, 1,5 млн кинозрителей выбра-
ли казахстанский фильм, что на 18,3% 
больше показателя предыдущего года. 
Во-вторых, по данным исследовательско-
го отдела российского «Невафильма», в 
топ-10 казахстанского кинопроката по-
пала отечественная комедия «Келинка 
Сабина-2». Собранные 348,6 млн тенге 
позволили фильму молодого режиссера 
Нуртаса Адамбаева занять восьмое место. 
Результат впечатляет, ведь картина обо-
гнала такие голливудские блокбастеры, 
повествующие о подвигах супергероев из 
вселенной Marvel, как «Доктор Стрэндж» и 
«Первый мститель: Противостояние» (де-
вятое и десятое места соответственно). 

Однако количество местных киносту-
дий заметно сократилось. Если в 2015-м 
их насчитывалось 35, то в прошлом году 
– всего 26. Общее количество киностудий 
было бы еще меньше, если не запуск новых 
компаний в регионах РК и столице страны. 

В региональном разрезе наибольшие 
потери понес Алматы – в городе, который 
все еще считается центром отечествен-
ной кинематографии, закрылись 10 орга-
низаций, занятых производством филь-
мов. Вместе с тем в последние три года 
число полнометражных художественных 
фильмов отечественного производства 
стабильно не превышает дюжины. К со-
жалению, официальная статистика не 
предоставляет детальной информации, по 
которой можно было бы узнать, сколько 
из 11 полнометражных фильмов, снятых в 
2016-м, пошли в производство, благодаря 
государственному участию и бюджетным 
деньгам. Но степень государственного 
участия в киноиндустрии огромна. Доста-
точно перечислить широко разреклами-
рованные фильмы с участием государства: 
«Так сложились звезды», «Войско Мын 
бала», сериал «Алмазный меч» и другие. 

В кризис государство сокращает финан-
сирование кинопроизводства. И первыми 
режутся бюджеты на документалистику. 
Так, например, в 2015 году полнометраж-
ных документальных фильмов было снято 
118, а в 2016-м – меньше в 6,5 раза. 

Не дорос до полного метра 
Казахстанский кинематограф стоит счи-
тать бизнесом лишь частично – таково 
мнение большинства экспертов и участ-
ников рынка, опрошенных «Капитал.kz». 
Проблему Дмитрий Шишкин видит в том, 
что объем отечественного рынка недоста-
точен для окупаемости бюджетных филь-
мов. Как известно, без талантливых кине-
матографистов, которые за свои навыки 

просят соответствующую сумму, популяр-
ных артистов и современной аппаратуры 
произвести качественный продающийся 
фильм невозможно. «Картина с бюджетом 
около миллиона долларов у нас не имеет 
шансов окупиться – для этого ей надо со-
брать в прокате $2 млн. А такие сборы пока 
показывали только голливудские блокба-
стеры с бюджетами около ста миллионов 
долларов», – замечает Дмитрий Шишкин.

Когда оглашают сборы какого-либо 
фильма, многие думают, что продюсеры 
заработали точно эту сумму. Но мало кому 
известно, что кинотеатры забирают почти 
половину от сборов себе. 

«Кроме того, 7% уходит дистрибьютор-
ской компании, рекламный бюджет – от 
$10 тыс. до $40 тыс.», – перечисляет ис-
полнительный продюсер Kazteleproduct 
Рустам Юсупов. 

Только за вычетом расходов на про-
движение и комиссионные кинотеатрам 
можно примерно предположить, сколько 
киностудия заработала, а может и понес-
ла убытков.  То, что аудитория казахстан-
ских кинотеатров недостаточна для оку-

паемости фильмов стоимостью миллион 
долларов, резко сокращает жанровое раз-
нообразие. «Из сферы кино, как бизнеса, у 
нас автоматически выпадают, например, 
исторические картины из-за дороговизны 
их создания. Здесь не обойтись без по-
мощи государства или других спонсоров. 
Шансы на окупаемость, как показывает 
практика, имеют лишь комедии с неболь-
шими бюджетами и криминальные дра-
мы», – говорит Дмитрий Шишкин. 

Что до так называемого авторского 
кино, которое по большей части демон-
стрируется на международных кинофе-
стивалях и которое получает награды, то 
оно мало востребовано зрителем. Поэтому 
даже малобюджетные авторские карти-
ны не собирают кассу. «Фактически без 
государственной поддержки кино как ис-
кусство существовать у нас пока не может 
– только лишь как «попкорновые» жанры», 
– полагает Дмитрий Шишкин.

Казахстанский кинематограф слож-
но назвать бизнесом не только потому, 
что здесь трудно заработать деньги, но и 
благодаря методам местных продюсеров, 

которые сильно отличаются от голливуд-
ских, говорит кинокритик Карим Кадыр-
баев. «В Казахстане готовы вкладываться 
в один фильм и ждут от него прибыли. В 
Голливуде, напротив, обычно вкладыва-
ются сразу в десяток картин. В этом случае 
если одни проект окажется провальным, 
то остальные обязательно покажут себя», 
– рассуждает кинокритик. 

Кино по правилам 
Между тем на рынке появляются кино-
студии, которые стремятся снимать раз-
ножанровое кино, тем самым пытаясь 
разложить яйца по разным корзинам. Как 
рассказывает продюсер Эрнар Курмашев, 
два года назад Банк Астаны и Satai Film ор-
ганизовали Astana Film Fund, чтобы сни-
мать сразу несколько фильмов. «Основной 
задачей было диверсифицировать инве-
стиции и снимать разножанровое кино. 
Самое главное – бюджеты у таких фильмов 
должны быть небольшими и отбиваться 
на местном рынке», – замечает один из ос-
нователей Astana Film Fund.

Впрочем, естественные ограничители 
казахстанского кинорынка накладывают 
отпечаток на производство фильма. «У 
нас есть совет директоров, который одо-
бряет проекты. У каждой ленты есть свой 
регламент, которому она должна соответ-
ствовать. К основным следует отнести то, 
что фильм должен быть полнометражным, 
коммерческим и он не должен превышать 
определенный бюджет, – раскрывает се-
креты производства фильма в казахстан-
ских условиях Эрнар Курмашев. – Напри-
мер, мы не будем рассматривать фильм с 
бюджетом свыше $350 тыс., поскольку та-
кие деньги очень сложно отбить на мест-
ном рынке». 

Руководство Astana Film Fund на уров-
не синопсиса делает лимит затрат и уже в 
него пытается подогнать сценарий. «Когда 
у тебя есть лимит затрат, то, допустим, са-
молеты или вертолеты взорвать во время 
съемок мы не можем. Так как режиссеры 
– обычно творческие личности, то все эти 
расчеты ложатся на продюсера. Основной 
задачей продюсера становится поиск ком-
промисса между тем, чтобы соответство-
вать бюджету, и интересом зрителя», – рас-
сказывает Эрнар Курмашев. 

Казахстанское кино made in uSA
Стопроцентной окупаемостью во всей ка-
захстанской киноиндустрии похвастаться 
могут только единичные фильмы – один 
из десяти. К числу кассовых режиссеров 
Рустам Юсупов относит таких кинемато-
графистов, как Нуртай Адамбаев, Акан 
Сатаев, Аскар Узакбаев. «Это как раз те 
режиссеры, которые снимают окупаемое 
кино», – говорит он.

Например, бюджет фильма «Она» (ре-
жиссер Акан Сатаев, продюсерский центр 
Astana Film Fund) не такой уж большой 
– около 60 млн тенге. Чтобы окупить за-

траты на производство фильма и еще за-
работать, Astana Film Fund подписала кон-
тракт с международной кинокомпанией 
«Двадцатый Век Фокс СНГ» с целью выйти 
на широкий прокат в странах СНГ. Прокат 
стартует 30 ноября. Курмашев планирует 
в течение двух месяцев отбить бюджет и 
еще, как он выразился, «что-то на этом за-
работать».

«Надеюсь, что на прокате фильма в 
Казахстане мы полностью отобьем наш 
бюджет, а уже на прокате в СНГ получим 
прибыль», – делится планами Эрнар Кур-
машев. Если триллер «Она» соберет непло-
хую кассу, то это разрушит стереотип, что 
казахстанское кино снимают только для 
местного зрителя, поэтому нельзя разду-
вать бюджет. 

На нестандартные решения пошли и ав-
торы комедии «Бизнес по-казахски», кото-
рая, по информации казахстанских СМИ, 
заработала более 128 млн тенге. Выручен-
ные деньги продюсеры комедии решили 
пустить на производство второй части, 
которая почти полностью снималась за 
пределами страны. «Бизнес по казахски-2» 
снимался совместно с Gakku Entertainment 
и Kazteleproduct. Это был первый про-
дакшн, большая часть которого делалась 
за пределами страны. Около 90% фильма 
было снято в США. 

По словам Рустама Юсупова, обычно 
в казахстанской киноиндустрии только 
десятую часть фильма снимают в других 
странах – и то строго из-за производствен-
ной необходимости, обоснованной сюже-
том фильма. Например, как рассказывает 
Дмитрий Шишкин, в Венгрии Ермек Тур-
сунов снимал первые кадры своей новой 
картины с рабочим названием «Киноме-
ханик». Это были батальные сцены времен 
Второй мировой войны, там элементарно 
для этого есть все – и оружие, и макеты 
необходимые, и натура (бывшие здания 
завода «Глобус»), и немецкоязычные акте-
ры-массовки, и готовая форма. 

В этом плане вторая часть комедии 
«Бизнес по-казахски», судя по трейлеру, 
повествующая о невероятных приключе-
ниях казахстанских бизнесменов в США, 
конечно, для аутентичности и погруже-
ния в американскую атмосферу, выглядит 
даже авантюрой. 

 «Кино мы снимали строго за счет сво-
их ресурсов, без привлечения каких-либо 
сторонних денег», – подчеркивает Рустам 
Юсупов. Но собеседник не раскрывает 
бюджет фильма, в частности, во сколько 
обошлось желание снять казахстанское 
кино за пределами Казахстана. Если эта 
комедия (жанр, которому трудно пробить-
ся в прокат других стран, поскольку юмор 
обычно понятен людям со схожим мента-
литетом) окажется коммерчески успеш-
ной, то разрушит еще один стереотип, 
существующий в отечественном кинема-
тографе, что нельзя снимать казахстан-
ское кино за пределами страны. 

 ▀ Как театр «ARTиШОК» 
привлек крупных инвесторов 
через краудфандинг

елена Тумашова

Мы заходим в 
новое помещение 
Большой сцены 

театра «ARTиШОК». То 
самое, которое удалось 
создать с помощью 
краудфандинга. На стене 
– важные слова о театре, 
о жизни. «Самое тяжелое 
– в кратчайший срок 
выработать в себе ясное 
отношение к факту. И на 
этой ясности успокоиться, 
вернее, смириться с 
ясностью», – взгляд сам 
собой останавливается 
на высказывании 
Анатолия Эфроса, 
режиссера театра и кино. 
Кажется, совершенно не 
случайно. С Анастасией 
Тарасовой, управляющим 
директором «ARTиШОКа», 
планируем говорить о 
секретах успеха и выводах 
из неудач, которые 
она сделала, руководя 
экспериментальной 
площадкой

Мысль в рамочке у входа будто и есть нача-
ло нашей беседы. Или лучше – суть миро-
воззрения Насти. «Когда возникают труд-
ности, надо брать и делать самую грязную 
работу», – говорит она, и в этот момент 
понимаешь: грязная работа – это просто 
факт, готовность ее выполнять – смирение 
с ясностью.

Разговор у нас получился вдохновляю-
щим и жизнеутверждающим. О том, на-
сколько для театра важно находить баланс 
между творчеством и маркетингом, о том, 
что «эксперимент» с казахским языком в 
спектаклях оказался неожиданно успеш-
ным. О том, как продвигать себя, как сде-
лать краудфандинг рабочим инструмен-
том и найти в нем новые грани.

– Настя, давай начнем с успеха. в чем 
он?

– Успех в театре невозможен без двух 
главных составляющих – творческой ко-
манды и административной. Одни созда-
ют, другие продвигают. Коллектив может 
быть очень успешным, режиссер может 
быть талантливым, но без менеджера бу-
дет очень сложно заниматься продвиже-
нием продукта. Это нормальное явление 
для современного арт-рынка: то, что ты 
сделал, нужно донести до потребителя. 
Одно время у «ARTиШОКа» был перекос в 
сторону творчества, потом мы занялись 
продвижением, но появились пробелы в 
репертуаре. Сейчас все нормально: в по-
следние четыре года мы упорно работали 
над тем, чтобы сложился баланс творче-
ства и маркетинга.

– То есть дело в коллективе? Сила 
воли?

– Одержимость и вера в любимое дело. 
Меня часто спрашивают: почему ты зани-
маешься театром. Я сама себе задаю этот 
вопрос. Это такая же жизненная необхо-
димость, как есть или спать. Когда отвеча-
ешь себе, что хочешь заниматься именно 
этим, и люди вокруг тебя отвечают на этот 
вопрос так же, ты оказываешься в команде 
единомышленников, которая готова рабо-
тать 24 часа в сутки, без выходных, за ма-
ленькие деньги или без денег, ехать куда 
угодно, делать безумные проекты. Это об-
щая договоренность внутри коллектива. 
Это и есть слагаемое успеха.

Мы осознаем, что в любую минуту мо-
жем разругаться и расстаться, закрыть 
театр, но каждый знает, что, если так слу-
чится, он потеряет часть жизнь. Мы созна-
тельно внутри коллектива перебарываем 
проблемы, которые возникают каждый 
день. У нас не ангельская команда, как 
может показаться. Мы дружные, конечно, 
но каждый из нас очень  сложный. Дело в 
умении договориться и ценить друг друга.

– Как лично ты справляешься со 
сложными ситуациями?

– За годы, пока существует театр, были 
достаточно сложные ситуации, когда, на-
пример, уходила часть команды, рушился 
репертуар, и нам приходилось по факту 
создавать его заново. Были ситуации, ког-
да режиссер и художник уезжали работать 
в другую страну, и мы оставались без ху-
дожественного надзора. Это были слож-
ные моменты, когда можно было опустить 
руки, сказать: все, сил больше нет, тащить 
эту лямку никому не хочется, проблем 
много, денег нет, давайте закрываться.

Я не позволяю себе унывать ни в каких 
ситуациях. Воспринимаю все как жизнен-
ные обстоятельства, с которыми интерес-
но работать. За пять лет, пока управляю 
театром, не было стен, в которые бы я 
уперлась и не знала, что делать. Мой сто-
процентно работающий рецепт: когда воз-
никают трудности, надо брать и делать 
самую грязную работу. Причем самой, не 
ждать, что кто-то придет и все сделает, ни-
кого не уговаривать. Конечно, можно по-
просить о помощи – открыто. Но не нужно 
при этом никого обвинять.

И когда начинаешь разбираться с про-
блемами, рядом оказываются люди, кото-
рые тоже начинают это делать. Чем больше 

освобождаешь, расчищаешь пространство 
вокруг себя, делаешь его светлым, чистым, 
комфортным для себя и людей вокруг, тем 
больше происходит крутых вещей в жиз-
ни.

– если вернуться к балансу марке-
тинга и репертуара, как именно вы его 
добились?

– Свой репертуар мы формируем по од-
ному единственному принципу: играем 
то, что хотим играть – какую тему хотим 
поднять (может быть, неожиданную, на 
которую не принято говорить), что хотим 
предложить зрителям. Из этого очень 
честного и искреннего желания начинает 
складываться тот или иной спектакль. Ни-
когда не рассматриваем репертуар с точ-
ки зрения продаваемости спектакля или 
необходимости «разбавить» серьезные 
постановки комедией. Это неестествен-
но и неорганично. И людей наш подход 
по-хорошему подкупает: наша смелось и 
адекватность вознаграждается тем, что 
приходят зрители, которые пытаются 
разобраться вместе с нами. Они могут и 
не принимать, и не понимать то, что го-
ворим мы. Но нельзя современный театр 
оценивать с точки зрения плохой или хо-
роший. Понравился спектакль – хороший, 
не понравилось – ерунда. У нас в обществе 
принято так оценивать, но это неверно. 
Человеку важно быть насмотренным. 
Смотреть разные виды искусства, ходить 
в разные театры. Мы не говорим, что мы 
лучше или театр должен быть именно та-
ким. Театр должен быть разнообразным.

– Когда часть людей уходила, как ты 
решала эту проблему как менеджер?

– Я тогда была просто актрисой и не 
могла повлиять на ход событий. Но потом, 
позже, когда я уже стала управляющим 
директором, в театре решались бытовые 
проблемы. Мы как команда проанализи-
ровали, какие реформы нам нужны. По 
менеджменту, распределению обязанно-
стей, кадровым вопросам. Театр, особен-
но независимый, – хаотичная структура, 
нет персонала, который координирует все 
подразделения. Договариваться нужно 
было самим. И делать. Мы договорились и 
начали делать.

– и все же, как ты управляешь кол-
лективом?

– Честно, мне очень сложно существо-
вать рядом с таким явлением, как «власть», 
быть директором, который стукнул кула-
ком по столу, все прижали уши и сделали. 
С одной стороны, я очень люблю то, чем 
занимаюсь. С другой – мне сложно решать 
конфликтные ситуации в коллективе, ко-
торый состоит из моих друзей. Это палка 
о двух концах.

Внутри коллектива мы осознали, что 
невозможно всех загнать в рамки тру-
довых договоров, офисной дисциплины. 
Наша жизнь не нормирована – ни физиче-
ски, ни эмоционально, ни по графику. По-
этому все время приходится искать ком-
промиссы и баланс, чтобы люди, работая 
три недели без выходных, были счастли-
выми. Вот такие особенности.

– Настя, представь ситуацию: зрите-
лей становится меньше. Что делать?

– Работа над аудиторией – ежеминут-
ная, никогда не останавливающаяся. В 

«ARTиШОКе» всегда было много зрителей 
и мы уже давно не сталкивались с абсо-
лютно пустым залом. Но бывало, когда 
непроданной оставалась половина ауди-
тории. Финансовая жизнь независимого 
театра зависит от каждого проданного 
билета. Когда я начала заниматься управ-
лением и администрированием, это стало 
моей обязанностью – делать так, чтобы би-
леты продавались.

Мы как театр не имеем рекламного 
бюджета, у нас нет возможности распро-
странять афиши по городу, как это делают 
государственные театры, нет большой ре-
кламной поддержки на телевидении и ра-
дио. Но мы организовываем много пиар- и 
рекламных проектов. Наша стратегия: 
про «ARTиШОК» должны вещать из каждо-
го утюга. До сих пор многие люди или не 
знают о нашем театре, или слышали, но 
никогда не были. У нас масса работы – так 
донести информацию, чтобы люди приш-
ли. От того, что мы репертуарный театр, 
мы не можем рассчитывать на одну и ту 
же аудиторию все время: люди посмотре-
ли один спектакль, в следующий раз они 
придут на что-то новенькое. Поэтому мы 
должны привлекать новых зрителей, и мы 
это делаем.

– Как?
– Используем все возможные каналы 

коммуникации. Нельзя надеяться только 
на какой-то один. Нельзя считать, что если 
тебя позвали в какую-то программу, твоя 
жизнь наконец изменится. Нужна боль-
шая работа – со СМИ, в социальных сетях, 
с нативной рекламой.

Мы придумывали активность в метро – 
крутили ролики, размещали баннеры. Ди-
зайн баннеров разработали сами, вложи-
ли деньги в их создание. Нас поддержали 
тем, что дали площадь: наши рекламные 
баннеры с информацией о театре висели 
на каждой станции, ролики крутились на 
станциях и в вагонах. Сейчас будем их об-
новлять.

Мы делали наклейки на машины «Я 
хожу в театр «ARTиШОК» и предлагали их 
зрителям взамен на билет. Стали работать 
над сувенирной продукцией, чтобы люди 
могли унести частичку театра как воспо-
минание – на сумке, майке, блокноте, на-
клейке. В конверт с билетом вкладываем 
стикеры. Мы не делаем какие-то экстра-
ординарные вещи, все они приняты в теа-
тральном мире, но для Алматы это нерас-
пространенная практика.

– Очень интересен опыт «ARTиШОКа» 
в краудфандинге. Как выбирали пло-
щадку для этого?

– Нам нужна была такая возможность – 
чтобы зрители могли перечислять деньги 
онлайн. Когда мы запускали кампанию в 
мае 2016 года, тогда в Казахстане не было 
ни одной краудфандинговой площадки. 
Мы запустились на базе купонного серви-
са, но это было не совсем удобно. В этом 
году выбрали специализированную пло-
щадку.

– Оба раза вы выставляли сумму – 3 
млн тенге…

– Это объективная, максимальная сум-
ма, которую можно собрать.

– Но в этот раз вам удалось собрать 
больше – 4,2 млн тенге. Как?

– Благодаря тому, что присоединился 
крупный инвестор – CINEMAX. Это было 
желание самой компании сделать проект 
суперуспешным.

А вообще, чтобы краудфандинг сложил-
ся успешно, нужны две составляющие, на 
100% это работает именно так. Часть вло-
жений скромные: 500, 1000, часть людей 
инвестирует больше 5000, 10000, 15 000 
тенге. Есть люди, которые могут вложить, 
например, 50-100 тыс. тенге, их 5-7%. И 
есть один крупный инвестор, CINEMAX 
вложила 2 млн тенге, и они это делали 
порционно. Совместное участие дает wow-
эффект. Люди с маленькими вкладами ду-
мают: я же тоже имею к этому отношение, 
я тоже сделал свой взнос! Вот такое сосед-
ство и есть секрет успеха краудфандинга. 
Только с помощью небольших вложений 
сложно. Нужно впечатлить крупного ин-
вестора – сделать все для того, чтобы он 
испытывал те же чувства и желание под-
держать тебя, как твой самый преданный 
зритель.

– Ты сказала, что вы определили сум-
му. Как вы ее просчитали?

– У нас шла параллельная работа – стро-
ить театр и делать краудфандинг. Мы не 
писали заранее бизнес-план, не просчи-
тывали, сколько будет стоить стройка, не 
ходили с этими цифрами к спонсорам. Все 
делалось очень интуитивно. Вообще рабо-
тали на хорошем, 100-процентном аван-
тюризме. Если просто искать деньги, они 
никогда не найдутся. Но когда ты гово-
ришь: все, ребята, мы делаем, это работа-
ет. Но говоришь азартно и вменяемо (адек-
ватность и вменяемость – самое главное), 
объясняешь, как и что ты можешь сделать. 
В итоге сработали более чем с 15 компа-
ниями. И это еще потому, что четыре года 
мы работали над имиджем и репутацией. 
За четыре года у нас не было инвестиций, 
спонсора с коммерческого сектора. Все до-
полнительное финансирование мы чаще 
всего получаем от европейских культур-
ных институтов, от международных ор-
ганизаций или фондов, с которыми при-
думываем совместные проекты. В итоге 
мы предложили классную идею, которую 
нельзя не поддержать. Мы выиграли кон-
курс пиар-проектов в прошлом году. Но-
минация «Лучший проект в области биз-
нес-коммуникаций», рядом с нами были 
мобильный оператор, банк, нефтедобы-
вающая компания. Для многих это было 
очень неожиданно и даже странно.

– Как думаешь, благодаря чему театр 
получил эту награду?

– Благодаря нашей работе с аудитори-
ей. С прошлого года стали, скажем так, 
ставить эксперименты по внедрению ка-
захского языка в современный театр. Сей-
час у нас есть постановки, которые на 50% 
идут на казахском языке, за счет чего к нам 
пришло много казахоязычной аудитории. 
Это стало возможным с появлением у нас 
новых ребят, которые прекрасно владеют 
казахским языком. Как работают государ-
ственные программы по внедрению казах-
ского языка? Они неинтересные, скучные, 
людям не нравится, когда их что-то застав-
ляют делать через силу. Мы пересмотрели 
внутри себя отношение к языку, произо-
шел момент самоидентификации – где ты 
работаешь и что можешь сделать. Тема 
языка сложна, но она нам интересна для 
исследования. Когда мы стали внедрять в 
спектакли казахский язык, это было очень 
круто. И это стало неожиданно успешным 
для нас.

– расскажи, как вы работали с людь-
ми, которые перечисляли вам деньги. 
вы же что-то предлагали им взамен.

– Мы не только заявили громко: вот, со-
бираем деньги. Знаете принцип «Фейсбу-
ка»? Запостили что-то, пользователи два 
дня пошумели и забыли, как будто пробле-
мы, идеи, новости не существовало. Идею 
необходимо постоянно подпитывать вни-
манием. Так же и в краудфандинге. Это 
задача, с которой мы столкнулись. Что де-
лали? Пока шла стройка, все лето мы каж-
дые выходные проводили мероприятия, у 
театра не было никакого отпуска. Зрители 
приходили сюда на видеопоказы, спек-
такли, концерты, детские вечера. Каждые 
выходные мы предлагали контент. Люди 
приходили и видели, как меняется наша 
стройка. Многие предлагали помощь. На-
пример, один человек сказал, что делает 
подвесные потолки – у нас появились под-
весные потолки. Другой человек занима-
ется пожарной сигнализацией – у нас есть 
пожарная сигнализация.

И вот эта работа проводилась каждый 
день. В понедельник думаешь о следую-
щей активности, во вторник утром до-
говариваешься, вечером занимаешься 
рекламой – и так три месяца подряд. Из-
матывает, но дает результат. Многовек-
торная штука: ты делаешь работу в своем 
направлении, параллельно журналисты 
получают инфоповод, зрители – крутые 
мероприятия в сезон, когда все отдыхают. 
Заполняешь собой множество слоев. И 
именно этим краудфандинг оказался для 
меня таким результативным.

– Ты поняла, в чем суть краудфандин-
га, нашла его главную фишку?

– Суть краудфандинга – ты даешь лю-
дям возможность тебе помочь. Это кру-
то, когда душа человека откликается не 
только в тяжелой кризисной ситуации, но 
и тогда, когда кто-то что-то создает. Со-
участие в созидании. Это так сильно не 
распространено в нашем обществе, как бы 
странно ни звучало в Казахстане, где есть 
традиция асар.

Что могут сделать 500 или 1000 тенге, 
которые тратишь на такси или кофе каж-
дый день? На самом деле эти деньги имеют 
силу. Если ты берешь на себя ответствен-
ность работать с аудиторией через крауд-
фандинг и доносить свою идею, то нужно 
быть готовым к тому, что это мощная зада-
ча – поменять человеческое сознание даже 
вот в этом моменте. И это не делается за 
один день. 
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фАльШивый 
WHATSApp СКАЧАли 
БОлее МиллиОНА 
ЧелОвеК

Более миллиона пользователей популярно-
го мессенджера WhatsApp по всему миру вме-
сто обновления программы скачали подделку, 
которая заваливала их рекламой. Злоумыш-
ленники выставили в магазин приложений 
Google Play программу под названием Update 
WhatsApp Messenger, подписанную компани-
ей WhatsApp Inc. Все было правильно, с одной 
лишь разницей – пробел в названии разработ-
чика задавался другим «юникодным» симво-
лом. Это ввело в заблуждение робота Google, 
который не распознал последовательность 
символов как тождественную уже существу-
ющему разработчику и зарегистрировал при-
ложение в хранилище. После многочисленных 
жалоб фальшивый мессенджер был удален из 
Google Play. Отметим, что 3 ноября в работе 
WhatsApp произошел сбой. Пользователи по 
всему миру жаловались, что не могут войти в 
приложение или отправить сообщение. В про-
шлый раз крупный сбой в работе WhatsApp 
был зафиксирован в мае 2017 года. Тогда сер-
вис не работал в течение получаса по всему 
миру. (lenta.ru)

в уругвАе ПОявиТСя 
цифрОвОй ПеСО

Вслед за цифровой кроной, о которой раз-
мышляют правительство и Национальный 
банк Дании, о переходе на цифровую валюту 
задумались и в Уругвае. Центральный банк 
страны опубликовал заявление, согласно 
которому пилотный проект по внедрению 
цифровой валюты уже запущен, а цифровой 
аналог песо будет регулироваться по аналогии 
с обычной валютой, но будет иметь технологи-
ческую поддержку. В ближайшие полгода с мо-
мента запуска цифрового уругвайского песо 
Центральный банк страны будет отслеживать 
его становление и влияние на различные про-
цессы. Сообщается, что тестировать новую 
валюту пока планируют не на государствен-
ном уровне, поэтому первыми опробовать 
уругвайский песо смогут 10 тыс. клиентов 
местного мобильного оператора ANTEL — им 
уже предложено скачать с сайта приложение, 
после чего они смогут настроить цифровой ко-
шелек и совершить свой первый платеж через 
национальную платежную систему Red Pagos. 
На тестовый период для физических лиц уста-
новлен лимит е-песо, равный $1 тыс., а для 
юридических — в 5 тыс.  (hi-news.ru)

илОН МАСК  
СрАвНил АвТОПилОТ 
С ЧелОвеКОМ

Глава Tesla Илон Маск во время недавнего 
оглашения квартальных финансовых резуль-
татов компании рассказал о достижениях в 
области разработки автомобильной системы 
автопилотирования. Отметим, что по ито-
гам третьей четверти 2017 года Tesla понесла 
серьезные убытки, составившие $671,16 млн. 
Илон Маск признал, что выйти на заплани-
рованные объемы производства «народного» 
электрокара Model 3 пока не удается, но ком-
пания делает все возможное, чтобы как мож-
но быстрее устранить возникшие трудности. 
Параллельно ведется работа над другими 
проектами, в частности, над системой авто-
пилотирования. По словам главы Tesla, авто-
пилот компании уже сопоставим по возмож-
ностям с человеком. «Я уверен, что с нашим 
сегодняшним аппаратным обеспечением 
мы можем добиться примерно человеческо-
го уровня вождения. В скором времени мы 
сможем раскрыть дополнительную инфор-
мацию по данному вопросу; просто сейчас 
мы не готовы что-либо говорить. Но я очень 
оптимистичен в отношении данного направ-
ления», — отметил Илон Маск. Внедрение 
автопилота сейчас отчасти сдерживается 
отсутствием необходимых законодательных 
мер. Маск подчеркнул, что при использова-
нии полноценной системы самоуправления 
на дорогах общего пользования регуляторы 
могут потребовать существенный «запас 
безопасности» по сравнению со среднестати-
стическим показателем обычных водителей. 
(3dnews.ru)

AlIexpReSS 
ЗАПуСТилА в рОССии 
vR-МАгАЗиНы 

AliExpress вложила 12 млн рублей 
($206,5 тыс.) в сеть магазинов с элемента-
ми виртуальной реальности (VR), работа 
которых началась 3 ноября. Компания раз-
местила на территории 11 городов России 
специальные метки, при наведении на кото-
рые смартфона или планшета пользователю 
откроется магазин с виртуальными товара-
ми в ключевых категориях — электроника, 
одежда и детские товары. По словам пред-
ставителя компании, большая часть инве-
стиций пришлась на создание цифровых 
копий товаров. У пользователя на смартфоне 
откроется изображение реального офлайн-
магазина с витринами и полками. На них 
будут расставлены товары, которые можно 
будет «взять», покрутить со всех сторон, по-
смотреть цену и купить. Каждый покупатель 
сможет посмотреть товар, положить в корзи-
ну и оплатить заказ в период Всемирного дня 
шопинга или Дня холостяка (11 ноября). По-
сле этой даты компания будет рассматривать 
результаты эксперимента и примет решение 
о целесообразности его продолжения. «VR-
павильоны мы сравниваем с открытием оф-
лайн-точек, где продажи не идут напрямую, 
но пользователь имеет возможность оценить 
ассортимент сам, а не только по фото», — от-
мечает Марк Завадский, директор по раз-
витию бизнеса AliExpress в России и странах 
СНГ. — С учетом размещения в виртуальных 
павильонах товаров из ассортимента Tmall 
(электроника, детские товары и одежды) 
мы рассчитываем получить средний чек, со-
поставимый с показателями лидеров в этой 
отрасли». (рБК) 

TWITTeR уДвОил 
ЧиСлО СиМвОлОв 
в СООБщеНиях

Сервис микроблогов Twitter увеличивает 
разрешенный объем одного сообщения до 280 
символов. Об этом в своем аккаунте в сервисе 
написал один из основателей Twitter Биз Сто-
ун. Информация также появилась и в блоге 
Twitter. В сообщении напомнили, что начали 
тестировать возможность постить более объ-
емные сообщения еще в сентябре. В начале 
тестирования пользователи доводили число 
символов в сообщении до максимального, 
поскольку это было для них чем-то новым, 
но затем ситуация нормализовалась, пишут 
разработчики. «Мы увидели, что люди, кото-
рые должны были использовать в сообщении 
более 140 символов, твитили более легче и 
чаще», — подчеркнули создатели сервиса. Биз 
Стоун указал, что получившие в сентябре до-
ступ к 280 символам в сообщении пользова-
тели получали больше лайков, ретвитов, упо-
минаний и фолловеров. Разработчики Twitter 
также добавили, что сообщения на японском, 
корейском и китайском языках будут по-
прежнему содержать максимум 140 символов. 
Они объяснили свое решение тем, что эти 
языки позволяют выразить мысль меньшим 
числом символов. (lenta.ru)

cme GRoup: БиТКОиН 
— НОвый КлАСС 
АКТивОв

Почетный председатель крупнейшего се-
вероамериканского рынка деривативов CME 
Group Лео Меламед уверен, что биткоин ста-
нет новым классом активов, который подобно 
золоту и акциям будет пользоваться спросом 
среди крупных игроков рынка. Знаменитый 
финансист выразил уверенность, что крупные 
инвесторы примут активное участие в тор-
говле фьючерсами на биткоин, появление ко-
торых на CME Group ожидается в конце теку-
щего года. «Это очень важный шаг в истории 
биткоина… Мы будем регулировать биткоин, 
сделав его менее диким. Мы приручим его, 
сделав криптовалюту обычным инструмен-
том, торгуемым по определенным правилам», 
— добавил он. Также 85-летний финансист 
признался, что изначально довольно скепти-
чески относился к биткоину. Однако впослед-
ствии он увидел некоторое сходство между 
криптоактивами и валютными фьючерсами, 
торговля которыми стартовала в 1972 году. «В 
семидесятые мир не считал валютные фью-
черсы полноценными финансовыми инстру-
ментами. Я также отказывался верить в битко-
ин, пока не стал интересоваться им все больше 
и больше», — сказал финансист. Отец-осно-
ватель фьючерсного рынка подчеркнул, что 
биткоин выходит за рамки обычных валют 
и представляет собой новый класс активов, 
основанный на технологии распределенного 
реестра.  (forklog.com)

 
в КиТАе иСПыТАли 
груЗОвОй 
БеСПилОТНиК

Китайский прототип грузового беспи-
лотного летательного аппарата AT200 со-
вершил первый полет. Аппарат, разработан-
ный Институтом инженерной теплофизики, 
поднялся в воздух с одного из аэродромов в 
провинции Шэньси. В общей сложности бес-
пилотник провел в воздухе 26 минут. Его 
испытания признаны успешными. Сегодня 
множество компаний занимаются исследова-
ниями в области доставки почты и грузов с по-
мощью беспилотников. Считается, что такие 
аппараты позволят быстро и относительно 
дешево перевозить грузы. Однако аппараты, 
проходящие в настоящее время испытания, 
не способны оперировать большими по массе 
грузами. Перспективный китайский беспи-
лотник, создаваемый для гражданского ис-
пользования, имеет максимальную взлетную 
массу 3,4 тонны. Аппарат, выполненный на 
базе новозеландского многоцелевого само-
лета PAC P-750 XSTOL, рассчитан на перевоз-
ку грузов массой до 1,5 тонны. AT200 может 
развивать скорость до 313 километров в час 
и выполнять полеты на расстояние до 2,2 ты-
сячи километров. Для взлета и посадки бес-
пилотнику, как утверждают разработчики, 
необходима полоса длиной всего 200 метров. 
AT200 может взлетать и садиться автоматиче-
ски. Китайские разработчики полагают, что 
новый грузовой беспилотник можно будет 
использовать для перевозки грузов в условиях 
гор или между островами. (n+1)

ДиСПлей IpHone x 
МОжеТ выгОреТь

3 ноября компания Apple начала продажи 
смартфона iPhone X, и за несколько дней вла-
дельцев обрели практически все устройства 
из первой партии, полученной партнерами 
компании из Купертино в разных странах. В 
день начала продаж смартфона на сайте Apple 
была опубликована информация об особенно-
стях OLED-дисплея устройства, которые могут 
приводить к его выгоранию. «При очень про-
должительном использовании экраны OLED 
могут получать незначительные визуальные 
изменения. Это ожидаемое явление, которое 
может включать в себя «выгорание» и «по-
слесвечение», когда на экране слегка виден 
остаток прошлого изображения даже после 
того, как появилось новое. Это может проис-
ходить в более экстремальных случаях, на-
пример, когда высококонтрастное изображе-
ние показывалось продолжительное время», 
– говорится в сообщение Apple. Чтобы увели-
чить срок службы дисплея и предотвратить 
его выгорание, в компании порекомендовали 
владельцам iPhone X обновить iOS до послед-
ней версии, установить минимальное время 
до автоматического отключения дисплея при 
отсутствии активности (30 секунд), включить 
автоматическую регулировку яркости и не 
использовать устройства для продолжитель-
ного отображения на экране статических изо-
бражений при повышенной яркости. (hitech.
newsru.com) 
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 ▀ услуги eGov в сфере 
общественного правопорядка

Тлек ерсаин

Общественный правопорядок – один 
из самых серьезных и значимых 
аспектов гражданского общества. 

Для полноценного регулирования вопро-
сов, касающихся организации обществен-
ной жизни, на сайте портала электронного 
правительства eGov можно получить ряд 
услуг из области общественного правопо-
рядка. Например, подать исковое заявле-
ние в суд или подать заявление о выдаче 
судебного протокола в электронном виде 
– все это теперь можно сделать онлайн. 
В очередной подборке «Капитал.kz» наи-
более полезные и необходимые услуги из 
этой сферы. 

Подача заявления о выдаче 
судебного протокола в 
электронном виде
Как правило, для каждого судебного за-
седания заводится отдельный протокол, 
где указываются основные направления 
заседания. Например, количество участ-
ников или различные пояснения. Так 
что, если одна из сторон желает соста-
вить жалобу либо подготовиться к рас-
смотрению другого дела с участием тех 
же лиц, то ознакомление с протоколом 
судебного заседания позволяет офор-
мить это более подробно. В этом слу-
чае удобнее пользоваться электронной 
версией протокола, запросить который 
теперь можно через портал электронно-
го правительства eGov. Чтобы получить 
документ в pdf-формате, в котором со-
держится судебный протокол в элек-
тронном виде, либо мотивированный 
ответ об отказе, пользователь должен 
авторизоваться на портале и перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн». Далее 
нужно заполнить заявку и подписать ее 
электронной цифровой подписью. После 
всех этих действий в «Личном кабинете» 
(в разделе «История получения услуг») 
можно будет ознакомиться с уведомле-
нием об обработке заявки. Стоит отме-
тить, что подать электронное заявление 
о выдаче судебного протокола в элек-
тронном виде необходимо не позднее 
трех календарных дней после окончания 
судебного заседания. По сложным де-

лам подать электронное заявление мож-
но в более длительный срок, а именно 
не позднее 10 календарных дней после 
окончания заседания.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 5 рабочих дней

Подача электронного заявления – 
замечания на протокол
В ходе судебного разбирательства уча-
ствующие в деле лица могут подать заме-
чания на протокол судебного заседания. 
Сегодня сделать это можно через портал 
электронного правительства. В этом слу-
чае пользователь может получить уве-
домления о принятии к производству 
электронного заявления, с присвоением 
номера гражданского дела и суда, либо 
мотивированный ответ об отказе. Здесь 
стоит учесть, что для получения этой ус-
луги необходимо соблюдать временные 
рамки. Так, для подачи электронного 
заявления-замечания нужно не позднее 
трех календарных дней после окончания 
судебного заседания, а подача заявления 
об отдельном процессуальном действии 
– не позднее следующего дня после его 
совершения. Подача электронного заяв-
ления-замечания на протокол происхо-
дит следующим образом: авторизоваться 
на портале, перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн», заполнить заявку и под-
писать ее ЭЦП (электронной цифровой 
подписью). Уведомление об обработке 
заявки можно получить в «Личном ка-
бинете» (в разделе «История получения 
услуг»). 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 5 рабочих дней

Подача искового заявления в суд
Иск в судебные органы могут подать 
граждане как путем личного обращения, 
так и через представителей. Любое фи-
зическое или юридическое лицо имеет 
право обратиться в суд в случае, если на-
рушаются или оспариваются его закон-
ные интересы или права. В электронном 
варианте на сайте портала электронного 
правительства услугу можно получить 
так: авторизоваться на портале или за-
регистрироваться, заполнить заявку и 
подписать ее ЭЦП (электронной цифро-

вой подписью). К заявке пользователю 
необходимо прикрепить ряд докумен-
тов, а именно: исковое заявление, дове-
ренность, документы, подтверждающие 
обстоятельства, на которых истец осно-
вывает свои требования, копии этих до-
кументов для ответчиков и третьих лиц, 

если они у них отсутствуют. Кроме этого, 
в той же заявке необходимо приложить 
текст нормативного правового акта в 
случае его оспаривания, а также хода-
тайства истца об отсрочке, рассрочке, 
освобождении от уплаты судебных рас-
ходов или уменьшении их размера. 

При подаче искового заявления от 
юридического лица пользователь может 
авторизоваться под учетной записью 
физического лица, то есть через ИИН, а 
затем заполнить данные юридическо-
го лица, выступающего истцом. Стоит 
учесть, что получение электронной услу-
ги подразумевает под собой оплату. Стои-
мость услуги зависит от определенной си-
туации, а также наличия льгот. Оплатить 
услугу можно так: указать налоговый 
орган, в поле «КНП» указать 910 – общий 
установленный порядок. Далее нужно вы-
брать способ оплаты и ввести данные пла-
тежной карты или лицевого счета. После 
оплаты будет сформирован чек об оплате. 
Все чеки хранятся в «Личном кабинете» (в 
разделе «История оплаты услуг»).
Стоимость услуги: зависит  
от определенной ситуации,  
а также наличия льгот
Срок оказания услуги: 5 рабочих дней

 ▀ услуги портала eGov  
в сфере спорта и туризма

Тлек ерсаин

Сегодня для того, чтобы получить 
огромный перечень государствен-
ных услуг, достаточно просто иметь 

доступ к интернету. Сам процесс полу-
чения услуг стал прост, понятен и удо-
бен, а ежедневное количество посещений 
портала eGov уже перевалило за 40 тысяч 
пользователей. «Капитал.kz» продолжа-
ет публиковать подборки услуг, которые 
можно получить с помощью электронно-
го правительства. В этот раз мы собрали 
услуги портала eGov в области професси-
онального спорта, которые можно полу-
чить  онлайн. 

выплата пожизненного 
ежемесячного материального 
обеспечения заслуженным 
спортсменам и тренерам
Решение или отказ в назначении выплаты 
пожизненного ежемесячного материаль-
ного обеспечения заслуженным спортсме-
нам и тренерам можно получить двумя 
способами: на портале электронного пра-
вительства и в НАО «Государственная кор-
порация «Правительство для граждан». В 
первом случае пользователь может зака-
зать услугу онлайн, перед этим авторизо-
вавшись. Далее нужно заполнить заявку и 
подписать ее электронной цифровой под-
писью, после чего в «Личном кабинете» (в 
разделе «История получения услуг») мож-
но будет ознакомиться с результатами рас-
смотрения заявки.
На выплаты могут претендовать как тре-
неры, так и спортсмены. В обоих случаях 
пользователи должны предоставить по-
рядка десяти различных документов, в 
числе которых копия трудовой книжки, 
трудовой договор, копия протокола со-
ревнований, подтверждающего звание 
чемпиона и призера Олимпийских, Па-
ралимпийских и Сурдлимпийских игр 
или чемпиона мира по олимпийским ви-
дам спорта в форме электронной копии 
документа. Аналогичную услугу мож-
но поучить также через НАО «Государ-
ственная корпорация «Правительство 
для граждан». Для этого спортсменам 
необходимо при себе иметь удостовере-
ние личности, заявление, нотариально 
засвидетельствованную копию трудовой 
книжки, послужной список, архивную 
справку и копию протокола соревнова-
ний.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги:  
20 календарных дней

Присвоение спортивных званий  
и категорий
Присвоение спортивных званий и кате-
горий предоставляется Комитетом по 
делам спорта и физической культуры Ми-
нистерства культуры и спорта РК, кото-
рый выдает удостоверение о присвоении 
спортивного звания или удостоверение о 
присвоении квалификационной катего-
рии. Сейчас получить услугу можно через 
портал электронного правительства eGov. 
Сделать это можно так: авторизоваться 
на портале и перейти по кнопке «Заказать 

услугу онлайн». Далее нужно заполнить 
заявку и подписать ее ЭЦП. Уведомление 
о результатах присвоения спортивных 
званий и категорий можно получить, 
если перейти в «Личный кабинет» (в раз-
дел «История получения услуг»). Стоит 
учесть, что для получения государствен-
ной услуги о присвоении спортивного 
звания заслуженный тренер РК, мастер 
спорта международного класса РК, мастер 
спорта, тренер высшего уровня квалифи-
кации высшей категории или националь-
ный спортивный судья высшей категории, 

нужны дополнительные документы, спи-
сок которых можно найти на сайте. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги:  
30 календарных дней

Аккредитация республиканских 
и региональных спортивных 
федераций
Свидетельство об аккредитации спортив-
ной федерации можно получить двумя 
способами: на портале электронного пра-
вительства и через госорган. Чтобы полу-
чить услугу онлайн, пользователь должен 
авторизоваться на портале, перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн» и запол-
нить заявку, подписав ее ЭЦП (электрон-
ной цифровой подписью). После всех этих 
несложных шагов в «Личном кабинете» (в 
разделе «История получения услуг») мож-
но будет ознакомиться с результатами 
рассмотрения заявки. Помимо непосред-
ственной выдачи аттестации, на портале 
eGov можно переоформить свидетельство 
об аккредитации спортивной федерации, 
а также получить дубликат документа.
Для получения свидетельства об аккре-
дитации через государственный орган не-
обходимо иметь при себе удостоверение 
личности руководителя спортивной феде-
рации, заявление на проведение аккреди-
тации, сведения о персональном составе 
руководящего органа, устав спортивной 
федерации, свидетельство об аккредита-
ции местных спортивных федераций, ком-
плексную целевую программу по видам 
спорта, а также проект правил по видам 
спорта.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги:  
до 15 календарных дней

 ▀ Казахстан стоит рядом с Китаем 
в рейтинге электронных 
правительств мира

Арина усманова

институт цифрового правительства 
Университета Васеда в Токио в со-
трудничестве с Международной 

академией IT-директоров опубликовал ре-
зультаты 13-го международного рейтинга 
цифровых правительств мира за 2017 год. 
О том, где преуспела наша страна, в чем 
сильные стороны американских госпорта-
лов и какой опыт можно перенять у росси-
ян, – в материале делового еженедельника 
«Капитал.kz».

Ежегодный мировой рейтинг электрон-
ных правительств мира – лакмусовая бу-
мажка состояния развития технологий в 
государстве и их внедрения в повседнев-
ную жизнь. По сравнению с 2016-м общий 
список стран-лидеров не поменялся. А вот 
распределение других ролей претерпело 
большие изменения. В этом смысле ны-
нешний рейтинг Васеда – настоящий сюр-
приз для мирового сообщества, в котором 
первые места традиционно приписывают-
ся большим технологическим державам 
– Китаю (поднялся всего на одну строку 
выше Казахстана и занял 44-е место) и 
США (3-я позиция). 

В этом году рейтинг возглавил Син-
гапур, который активно занимается раз-
витием и внедрением искусственного 
интеллекта в сферу государственного 
управления. Второе место отошло Дании 
– пионеру применения новых технологий 
в сфере государственного управления и 
развития электронного правительства. 
Америка взяла «скромную» бронзу, поте-
ряв одну строку по сравнению с прошлым 
годом, однако именно эта страна озаботи-
лась вопросами кибербезопасности. Ак-
тивные улучшения вывели вперед Японию, 
Эстонию и Канаду. А вот Южная Корея с 
четвертой позиции скатилась до восьмой, 
виной всему – несколько важных полити-
ческих перестановок в правительстве Сеу-
ла. Страны, которые занимают последние 
места в рейтинге, грешат отсутствием без-
опасности передачи данных и слабым раз-
витием инфраструктуры сайтов.

Казахстан в рейтинге 65 стран зани-
мает 45-е место, а наш ближайший сосед, 
Россия, – 31-е.

в Казахстане у eGov  
широкий охват
По мнению экспертов Васеда, Казахстан 
занимает 7-е место в рейтинге стран СНГ, 
Ближнего Востока и Африки.

На 2017 год в Казахстане зарегистри-
ровано около 13,3 млн интернет-пользо-
вателей, проникновение глобальной Сети 
составляет 73%, причем показатель очень 
быстро растет. Страна также заявила о 
впечатляющей цифре: 58 пользователей 
интернета на 100 человек. 

В 2006 году был запущен универсаль-
ный интернет-портал www.egov.kz, до-
ступный на трех языках: казахском, рус-
ском и английском. Статистика портала 
за 2017 год говорит о том, что у eGov по-
рядка 2 млн 300 тыс. пользователей. То 
есть порядка 9% казахстанцев пользуются 

услугами электронного правительства. 
Казахстан обогнал Россию как по показа-
телям проникновения интернета, так и по 
желающим пользоваться госуслугами с 
помощью интернета. 

Казахстанское электронное правитель-
ство – единый сервис, который поделен на 
разделы для граждан и юридических лиц. 
Зарегистрированным пользователям пре-
доставлены расширенные возможности. 
Портал также показывает сведения о на-
циональных проектах и отчетах о резуль-
татах деятельности eGov.

На портале несколько ограничены 
функции доступности: они не позволяют 
изменять размер шрифта, текста, отсут-
ствует возможность озвучивания текста 
для людей с ограниченными возмож-
ностями. Более продвинутый контент с 
функциями мультимедиа, совместного ис-
пользования, а также тегирование и под-
касты планируется запустить в будущем. 
Зато введена функция SNS (интеграция с 
социальными сетями). 

Однако количество предоставляемых 
услуг по-настоящему впечатляет: 2000 
информационных услуг и консультаций, 
219 интерактивных и транзакционных он-
лайн-сервисов.

По данным аналитиков, самые попу-
лярные среди казахстанцев электронные 
услуги – оплата налога и получение дове-
ренности на ТС, получение свидетельства 
юрлица.

Особое внимание уделяется мобиль-
ным решениям. Мобильное приложение 
eGov имеет довольно высокие рейтинги 
в онлайн-магазинах AppStore, Windows 
Market и Google.Play и было призна-
но лучшим приложением на конкурсе 
GovTechioneers на Всемирном саммите 
2017 года в Дубае.

россия отстает от рК  
по проникновению eGov
РФ занимает второе место в рейтинге 
стран СНГ, Ближнего Востока и Африки 
(31-е в глобальном). Показатель проник-
новения интернета у наших соседей ниже, 
с 2016 года рост и вовсе остановился. По 
имеющимся оценкам, всего 71% жителей 
РФ используют интернет в своей повсед-
невной жизни. И лишь 5% граждан исполь-

зуют портал электронного обслуживания. 
Чтобы увеличить охват услуг, правитель-
ство планирует расширить имеющиеся 
сервисы, их функциональность и просто-
ту использования, а также обеспечить их 
доступность с мобильных устройств. Хотя 
важность повышения информированно-
сти и обучения граждан использованию 
электронных услуг, несомненно, высока, 
никаких конкретных мер в этом отноше-
нии пока со стороны правительства не 
предпринимается.

Россияне (как физические, так и юри-
дические лица) получают государствен-
ные и муниципальные услуги в электрон-
ном формате. Интегрированный портал 
«Госуслуги» появился позже казахстан-
ского на два года и предоставляет услуги 
только после авторизации через личную 
учетную запись, которая требует наличия 
электронной подписи, идентификацион-
ной карты и двухэтапного подтверждения 
личности. Наличие и качество услуг за-
висит от выбранного региона – например, 

возможность оплатить коммуналку или 
водительские штрафы есть не везде. Поль-
зование электронной налоговой службой 
усложняется необходимостью установки 
специальной программы и заполнением 
формы налога лишь с ее помощью. После 
заполнения форма направляется в налого-
вые органы на подтверждение. И в конце 
концов налогоплательщик все же вынуж-
ден заявить о себе лично – подать бумаж-
ную декларацию в местный налоговый 
орган.

Портал разработал собственное прило-
жение для трех мобильных платформ, ис-
пользование которого не нуждается в до-
полнительном промоушене. Приложение 
предоставляет возможность оплачивать 
госпошлины с 30%-ной скидкой, а води-
тельские штрафы – с 50%-ной.

США как пример для подражания
США занимают 3-е место в глобальном 
рейтинге. К 2017 году более трех четвер-
тей американцев имеют доступ к интер-
нету. Количество пользователей колеблет-
ся в районе 240 млн человек, или 75% от 
общего населения страны.

На национальном портале США www.
usa.gov граждане могут получить и опла-

тить множество онлайн-услуг, включая 
оплату электронного налога, подачу за-
явки на получение водительских прав. С 
помощью портала американцы могут по-
давать жалобы, находить местных врачей, 
обращаться с заявлением на получение па-
спорта и даже получать квалифицирован-
ные советы по туристическим поездкам. 
Конструкция портала позволяет пользова-
телю находить как общую информацию, 
так и конкретные персонализированные 
услуги. 

Веб-сайт включает в себя пять под-
систем: Citizen Services Dashboard, Open 
Government, Dialogue Platform, Challenge.
gov и платформу для привлечения граждан.

В этом смысле США значительно усо-
вершенствовали свое электронное прави-
тельство по сравнению с прошлым годом. 

Среди доступных услуг – электронная 
тендерная система, системы электронно-
го налогообложения, электронное голо-
сование, платежи и услуги социального 
страхования, службы регистрации актов 
гражданского состояния и системы элек-
тронного здравоохранения.

Один из самых посещаемых разделов 
usa.gov – портал США по гражданству и 
иммиграции (USCIS), который позволяет 
заявителям мгновенно проверять свой 
иммиграционный статус вместо стояния в 
очередях. Портал USCIS постоянно входит 
в список наиболее посещаемых веб-сайтов 
правительства США, согласно официаль-
ному счетчику на www.analytics.gov.

Веб-сайт электронного правительства 
США посещает более 75% американских 
пользователей. Однако нужно отметить, 
что порталы государственного сектора в 
целом отстают от частных в удобстве ис-
пользования и дизайне. Существуют спе-
циальные органы, инспектирующие ра-
боту usa.gov, которые делают ежегодный 
доклад и презентуют его результаты Кон-
грессу. Органы излагают передовую прак-
тику и делают рекомендации по конкрет-
ным улучшениям, могут быть полезными 
для разного типа учреждений. 

В отличие от казахстанского и россий-
ского интернет-правительств американ-
ское важной целью ставит предоставление 
информации, а не предоставление услуг. 
А, учитывая постоянные утечки данных 
(взлом аккаунтов iCloud и мировые ки-
бервирусы WannaCry, Petya и BadRabbit), 
происходящие в США и за пределами 
страны, главный акцент смещен на ки-
бербезопасность. Американцы уже пред-
приняли ряд шагов в этом направлении и 
в ближайшие годы собираются улучшить 
защищенность данных пользователей. В 
целях повышения безопасности и отказо-
устойчивости киберкоммуникационной 
инфраструктуры Соединенных Штатов 
в 2012 году был выпущен новый закон о 
кибербезопасности, в котором основное 
внимание уделялось защите инфраструк-
туры электронного правительства, обме-
на информацией, правительственных и 
частных сетей. Текущие уставы для требу-
емых интерфейсов будут усилены и пере-
смотрены. 
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 ▀ Павлодарская область славится 
не только Баянаулом
Местные туристические компании разработали 39 маршрутов по региону

Татьяна Кириллова

До нынешнего лета большинство го-
стей, посещавших Павлодарское 
Прииртышье с целью отдыха, в ка-

честве местных достопримечательностей 
уверенно могли назвать только озеро Жа-
сыбай и курортно-санаторную зону «Му-
ялды». Нынешним летом местные тури-
стические компании решили избавиться 
от стереотипов и расширили внутреннюю 
туристическую карту. И работа в этом на-
правлении продолжается.

Маралды потягается  
с российскими зонами отдыха
Курортная зона «Маралды», расположен-
ная в Щербактинском районе, решила по-
соревноваться с известным российским 
местом отдыха «Яровое», которое нахо-
дится в приграничном Алтайском крае, 
за привлечение туристов. Несмотря на то, 
что бизнес пришел сюда только нынеш-
ним летом и зона отдыха скорее напоми-
нает строительную площадку, по данным 
специалистов управления предпринима-
тельства, торговли и туризма области, в 
текущем году озеро Маралды посетило бо-
лее 50 тыс. человек. Причем как казахстан-
ские туристы, так и российские.

В Павлодарском регионе сосредото-
чено большое количество соленых озер, 
которые обладают богатыми запасами 
лечебной грязи. Среди них и озеро Марал-
ды, раскинувшееся на 5,5 тыс. гектаров. 
Издавна люди знают о его целебных ка-
чествах, отдыхающие обязательно обма-
зываются голубой и черной грязью. Всего 
известно пять видов местной лечебной 

грязи. Так что до 2019 года здесь долж-
на появиться грязелечебница на 500-600 
мест. 

Прежде здесь не было инфраструктуры 
для полноценного отдыха. Теперь отстрое-
ны пирс, тротуары, теневые навесы. А еще 
владелец планирует организовать панто-
вые ванны. Для этого уже завезли 55 ма-
ралов. Впрочем, цифра не окончательная, 
их число будет расти. Среди казахстанцев 
этот вид процедуры еще не так популярен 
и известен (за исключением Восточного 
Казахстана), в отличие от Китая. Павло-

дарцы решили исправить эту ошибку. В 
строительство всех необходимых объек-
тов инвестор в течение трех лет планирует 
вложить порядка одного миллиарда тенге. 
На перспективу – построить аквапарк на 
берегу озера. Кроме того, есть намерение 
запустить маршрут от озера до села Ма-
ралды. В будущем этот маршрут свяжет 
село с мавзолеем Габдул Хазрета. Соленое 
озеро даст толчок и для развития отдыха 
в сосновом бору Шалдая. С развитием ин-
фраструктуры поток отдыхающих будет 
только расти. 

 ▀ «Крендель» за 60 миллионов тенге
Как развить производственную франшизу на рынке кофеен?

Света исаева

франшизой павлодарской кофейни-
кондитерской «Кренделия» (преж-
нее название «Крендель» недавно 

обновилось), помимо местных предпри-
нимателей, интересуются российские, 
немецкие и американские. Компания, 
продающая франшизу, сама производит 
продукцию для своих кофеен и находится 
в относительно стабильной, но высококон-
курентной кондитерской области. Чего не 
скажешь о рынке кофеен-кондитерских, 
где еще есть свободные ниши и простор 
для развития. В тонкостях продаж казах-
станских «сладких» франшиз разбирался 
«Капитал.kz». 

Зинаида Пархоменко, франчайзер, ос-
нователь ТОО «Крендель», говорит, что 
кондитерская отрасль (80% производства 
компании – это кондитерская отрасль, и 
20% – общественное питание: кофейни 
и ресторан) относительно защищена от 
колебаний таких глобальных факторов, 
как цены на нефть, так как пищевые про-
дукты потребляются всегда. Но в то же 
время кондитерские изделия не являются 
продуктом первой необходимости, и при 
усложнении экономической ситуации по-
требители стремятся экономить на них.

Общий годовой оборот кондитерской 
отрасли в 2016 году можно оценить в 

пределах 200 млрд тенге. За 9 месяцев 
2017 года оборот отрасли в натуральном 
выражении вырос на 2,2% по сравнению 
с 2016 годом. «В целом последние три 
года отрасль находится в относительно 
стабильном положении, когда объемы 
производства сохраняются на уровне 
предыдущего года или несколько превы-
шают его», – рассказывает Зинаида Пар-
хоменко. 

В денежном выражении объем реализа-
ции вырос более значительно за счет роста 
цен после девальвации тенге в 2015 году – 
примерно на 15-20%. По словам франчай-
зера, девальвация оказала благоприятное 
влияние на местных кондитеров – в 2016-
17 годах они смогли восстановить свои по-
зиции на внутреннем рынке за счет вытес-
нения импортной продукции. 

«В Казахстане кондитерская промыш-
ленность всегда являлась отраслью с высо-
ким уровнем конкуренции», – предупреж-
дает Зинаида Пархоменко. 

Первые продажи франшизы компа-
нией «Крендель» начались в 2015 году, 
поэтому франшиза еще очень молодая. 
В 2016 году была открыта первая кофей-
ня-кондитерская по франшизе в Экиба-
стузе. В 2017 году открылась франшиза в 
Астане. Заключен договор и идет работа 
по подготовке к открытию в Петропав-
ловске. 

По словам франчайзера, производ-
ственных франшиз, какой является ко-
фейня-кондитерская «Кренделия», вообще 
немного на рынке. «Мы думаем, именно 
поэтому желающих заключить с нами до-
говор больше, чем мы реально можем по-
зволить себе продать. Производственная 
франшиза всегда требует большей степе-
ни контроля со стороны франчайзера в 
сравнении с простой кофейней, например, 
или заведением фастфуда», – говорит она.

Стоимость единовременных инвести-
ций во франшизу «Кренделия» включает в 
себя невозвратный паушальный взнос, ин-
вестиции в приобретение оборудования 
и материалов и работы по оборудованию 
помещения. Для кофейни-кондитерской 
(вариант франшизы, который пользуется 
наибольшим спросом) эта сумма составит 
около 60 млн тенге. 

«После открытия, по условиям заклю-
ченного договора, наш франчайзи будет 
выплачивать нам роялти в процентах от 
своего оборота. Но вместе с брендом мы 
предлагаем ряд эксклюзивных кондитер-
ских изделий, рецепты которых запатен-
тованы и являются собственностью фран-
чайзера», – уточняет Зинаида Пархоменко. 
Линейку этих изделий франчайзер обязу-
ется поставлять франчайзи. 

«В течение последних трех лет наша 
компания находится в той же ситуации, 

что и кондитерская отрасль в целом. Наш 
общий оборот в денежном выражении 
в 2016 году вырос на 20%, в 2017-м – на 
11%», – делится франчайзер. Работает 
франшиза пока в основном на внутрен-
ний рынок, хотя и пробует выйти на экс-
порт, но продажи произведенной продук-
ции в Россию, в Китай пока носят разовый 
характер. 

«Заинтересованность во франшизе вы-
сказывают как российские предпринима-
тели (города Омск и Набережные Челны), 
так и предприниматели Германии и даже 
Америки», – говорит Зинаида Пархомен-
ко. 

Рынок кондитерских, производящих 
свежую продукцию с короткими сро-
ками хранения, действительно очень 
конкурентен, но при этом он достаточно 
стихийный. На нем много тех, кто про-
изводит торты по домашним рецептам, 
зачастую в неизвестно каких условиях. 
В то же время спрос на такую продукцию 
предъявляют предприятия и госучреж-
дения, которым нужен весь пакет доку-
ментов – от сертификатов качества на 
продукцию до удостоверения о внедре-
нии системы менеджмента безопасно-
сти пищевых продуктов на предприятии 
(HASSP). Да и обычные потребители все 
чаще интересуются и правильностью 
оформления этикеток, и удобством упа-

ковки, и дизайном интерьера магазина. 
«На нашем предприятии все это есть. А 
франчайзи получают все это уже в ком-
плексе», – говорит Зинаида Пархоменко.

По оценкам специалистов, чуть мень-
ше 50% реализации кондитерских изде-
лий на рынке Казахстана – импортного 
производства. В основном это, конечно, 
изделия российских и украинских ком-
паний. «Вот эта доля рынка и является 
потенциалом для нашего роста. И, может 
быть, будут и продажи франшизы в Китай 
– почему нет?» – планирует Зинаида Пар-
хоменко.

Если развиваться в направлении им-
портозамещения, то при благоприятной 
конъюнктуре можно по меньшей мере уд-
воить объем производства. Хотя, конечно, 
для этого потребуются значительные ин-
вестиции в производство. «Дело в том, что 
продукция, поставляемая нам из России 
и Украины, более конкурентоспособна по 
цене и имеет большие сроки хранения, и 
ретейлеры, конечно, предпочитают ее при 
выборе товара, которым заполняют свои 
полки. Увеличение сроков хранения гото-
вой продукции – это одно из направлений, 
в котором мы планируем развиваться», – 
объясняет франчайзер. 

Сложности в продаже франшизы, ко-
нечно, существуют – это все те трудности, 
которые преследуют любого предприни-
мателя: кредиты, налоги, дефицит необхо-
димых помещений, недостаток квалифи-
цированных кадров. 

«А если смотреть более глобально, на 
государственном уровне, то мы считаем, 
что Казахстан должен защищать свой ры-
нок. Не только заводить иностранные про-
екты, а больше развивать наши казахстан-
ские франшизы», – считает франчайзер. 

По Иртышу – на веслах

гости Павлодара, начиная с мая вплоть 
до конца сентября, могут отправить-

ся в путешествие по Иртышу. Для этого 
культурно-досуговым комплексом «Реч-
ной» разработан небольшой прогулоч-
ный маршрут по реке на двух теплоходах: 
«Казахстан» и «Екибастуз». В этом году их 
услугами воспользовалось порядка 300 
тысяч человек. Туристы во время путе-
шествия по воде могут узнать интерес-
ную информацию о старом городе – речь 
идет об архитектурных памятниках: Ак-
мечеть, кинотеатр «Фурор», дом купца Де-
рова, Охапкина, Лаптевой, Рамазанова, 
Ленпарк, пожарная станция, старая набе-
режная, затон, судоремонтный завод. 

Павлодар – единственный город в Ка-
захстане, где по всему течению великой 
реки празднуют День Иртыша. Пока это 
неофициальный праздник, впервые его 
стали отмечать в 2014 году. Праздник на-
чинается со сплава по реке, этот маршрут 
год от года увеличивается. Причем его 
участниками могут стать все желающие, 
умеющие сидеть на веслах. Желающие 
могут подгадать неделю отпуска к этому 
времени. 

Кульминация праздника – концерт и 
народные гуляния на набережной Ир-
тыша. Здесь проходит пленэр художни-
ков, выступают самодеятельные и про-
фессиональные артисты и коллективы, 
играет хорошая музыка, ведется рас-
продажа сувениров местных мастеров 

и проходит обязательный парад различ-
ных судов. 

Помимо туров по Иртышу, начато ак-
тивное освоение пойменной зоны реки 
Усолки – притока главной водной арте-
рии региона. Здесь будут размещены 
трассы по дуатлону и триатлону, олим-
пийская деревня, гребной канал, поле 
для гольфа, этноаул. 

В свое время, с 1972 по 1998 год, в Пав-
лодаре успешно развивалась академиче-
ская гребля. Теперь решено возродить 
этот вид спорта, для чего расчистили 
дно реки и оборудовали гребной канал 
длиной больше двух километров. Так что 
летом туристы, предпочитающие актив-
ный отдых, могут опробовать свои силы 
на веслах. 

Сакральные места попадут в социальные сети

ученые определили 49 мест в Приир-
тышье, которые достойны проекта 

«Сакральная география Павлодарской 
области» в рамках госпрограммы «Ру-
хани жаңғыру». Львиная доля – 70% 
объектов – сосредоточены в Баянауле. 
Речь идет о знаменитых Сакских кур-
ганах и каменной гробнице Торайгыра, 
баянаульских Кемпиртас, священных 
родниках, петроглифах «Акбидайык», 
обнаруженных в Майкаине, Олентин-
ской писанице, наскальных рисунках, 
тюркском святилище и Калбасунской 
башне в Майском районе, мавзолее 
Султанмахмута Торайгырова, Машхур-
Жусупа Копеева, могиле Жаяу Мусы. О 
сакральных местах планируется рас-
сказывать в социальных сетях, привле-
кая туристов в регион. Впрочем, список 
значимых объектов области еще не за-
вершен. 

Нынешним летом 
на берегу озера То-
райгыр и в урочище 
Кемпиртас прошли 
первые экскурсии, 
участие в которых 
приняло больше ты-
сячи человек. Тури-
сты смогли не только 
стать зрителями рас-
копок, но и поуча-
ствовать в них. Так, 
на археологических 
памятниках Баянауль-
ского района «Курган 
с усами», гробницах 
эпохи бронзы, велись 
раскопки научными сотрудниками ре-
гионального археологического центра 
Margulan centre, одновременно с этим 
проводились экскурсии для туристов. 
В дальнейшем здесь планируется от-
крыть музей под открытым небом и му-
зей археологии Баянаула, где каждый, 
кто интересуется историей и культурой 
края, сможет посмотреть первоисточ-
ники древности. Сейчас стоит вопрос об 
ограждении этой сакральной террито-
рии, принята специальная региональ-
ная программа. В эту зону попадет и так 
называемая долина гробниц, она станет 
одним из объектов, который должен 
быть облагорожен, благоустроен. Здесь 
будут смотровые дорожки и площадки. 
У туристов появится возможность по-
смотреть экспозиции под открытым не-
бом. 

Кроме того, павлодарские туристи-
ческие фирмы отрабатывают новые 
маршруты по сакральным местам Ба-

янаульского района. В двухдневную 
программу входит посещение мавзолея 
Машхура Жусипа, пещеры Коныр Ау-
лие, родника Айманбулак, археологи-
ческого памятника «Сакский курган» 
и скалы Кемпиртас. В первый день ту-
ристы смогут познакомиться с жизнью 
и философией великого человека – по-
эта, историка и собирателя устного на-
родного творчества казахов Машхура 
Жусипа Копеева. Ежегодно у мавзолея 
мыслителя собираются тысячи палом-
ников. Рядом со священным местом не-
давно открыли музей Машхура Жусипа. 
Экскурсоводами здесь выступают его 
потомки, посвятившие жизнь изуче-
нию жизни и трудов своего великого 
предка. После посещения мавзолея ту-
ристы направляются на ночевку в Бая-
наул. 

Во второй день группа посещает одно 
из самых зрелищных и волшебных мест 
тура – священную пещеру Коныр Аулие. 
Согласно легенде, свое название это ме-
сто получило еще во времена существо-
вания пророка Ноя. Прежде чем попасть 
в пещеру, туристу нужно преодолеть 
почти километровый путь в гору, а что-
бы облегчить дорогу, на тропе установ-
лены небольшие беседки для отдыха. 
Взобравшись к пещере и даже не заходя 
внутрь, турист уже сможет по достоин-
ству оценить это место – отсюда сверху 
открываются замечательные виды на 
горы и бескрайнюю степь. Сама пеще-
ра состоит из двух помещений. В пер-
вом расположены места для отдыха, а 
во втором – коридор и лестница вверх, 
которая ведет к своеобразной чаше, 
углублению в камнях. В этой чаше ре-
гулярно накапливается целебная вода, 
правда, откуда она приходит и куда ис-
чезает, до сих пор не выяснено.

В Баянауле строят горнолыжную базу

в Баянаульской зоне отдыха общее 
количество отдыхающих с каждым 

годом увеличивается, и если в прошлом 
году их число составило 152 тыс. чело-
век, то по предварительным данным 
9 месяцев этого года – уже около 160 
тыс. Их число должно увеличиться по-
сле капитального ремонта автодоро-
ги и запуска малой авиации. Местная 
взлетно-посадочная полоса уже готова 
и опробована, но рейсовые маршруты 
запустятся после того, как определится 
перевозчик. В планах запустить три на-
правления – Павлодар, Астану и Кара-
ганду. Эти города выбраны неслучайно, 
согласно статистике внутреннего ту-
ризма, большая часть гостей приезжает 
именно оттуда. Площадка соответству-
ет всем международным требованиям 
к аэродромам малой авиации. Кроме 
основной услуги по перевозке пассажи-
ров компания-перевозчик планирует 
предоставлять туристам возможность 
прыгать с парашютом. 

И еще: туристы в Баянауле будут от-
дыхать не только в теплое время года, 
но и зимой. Для этого здесь оборудуют 
горнолыжную базу. Местом для лыжни 
станет гора Мырзашокы, которая рас-
положена близ села Каражар вдоль ре-
спубликанской трассы. Ее высота над 
уровнем моря составляет 800 метров. 
Она универсально подходит как для 
экстремалов, так и для детей, удобна 
для катания на лыжах. Планируется 
проложить пять трасс общей протя-
женностью в одиннадцать километров. 
Турецкое оборудование уже достави-
ли. За час по канатной дороге смогут 
прокатиться 550 человек. Общая стои-
мость проекта – около 300 млн тенге. 
Горнолыжный комплекс, первый этап 
которого планируют запустить перед 
Новым годом, вместе с современной со-
циально-культурной инфраструктурой 

должен стать привлекательным тури-
стическим объектом для населения со-
седних областей и регионов РФ с общей 
численностью населения свыше четы-
рех миллионов человек.

Всего на развитие туризма в Баяна-
ульском районе в нынешнем году из об-
ластного бюджета было выделено около 
пяти миллиардов тенге. 

Улучшена инфраструктура турист-
ских объектов. Создан новый облик Ба-
янаула. Обустроены пляжи озер Жасы-
бай и Сабындыколь, отремонтированы 
дороги и улицы, установлено энергос-
берегающее освещение. В селе в летний 
период действует туристско-информа-
ционный центр «Акжанна», который 
предоставляет туристам целый спектр 
услуг: гидов-экскурсоводов, прокат 
велосипедов, катамаранов, продажа 
сувенирной продукции, юрта-чайхана, 
юрта-музей. 

И, конечно, для тех, кто любит горы, 
рюкзак и пешие походы, разработано 
15 таких маршрутов по Баянаульскому 
национальному парку, в том числе для 
подростков, чтобы отвлечь их от гадже-
тов и городской суеты. 

 ▀ Кофейные франшизы имеют 
большой потенциал роста

елена Тумашова

рынок кофеен в Казахстане, как и лю-
бая другая сфера бизнеса, ощущает 
влияние мирового финансового кри-

зиса, но, если судить по опыту франчайзе-
ра и франчайзи сети кофеен SABAYON, все 
не так плохо: есть и потенциал роста, и ин-
терес зарубежных игроков. 

«В Алматы, например, закрылась сеть 
кофеен «Шоколадница», но в то же вре-
мя появился Starbucks», – говорит Доска-
ли Карипбаев, основатель сети кофеен 
SABAYON.

Компания создана в конце 2014 года. 
Спикер говорит и о развитии, и о росте 
оборота – на 30-50% ежегодно. Основны-
ми конкурентами называет таких игро-
ков, как Starbucks, Traveler’s Coffee, Costa 
Coffee, отмечая вместе с тем, что предпо-
читает называть не конкурентами, а пар-
тнерами в сфере бизнеса. Свою долю рын-
ка оценивает в 10%.

К настоящему времени продано уже во-
семь франшиз SABAYON. Интересно, что 
покупатели нашлись не только в Казах-
стане, но и в Грузии и России. В 2019 году 
планируется открытие кофейни в Китае. 
«Условия, на которых мы продаем возмож-
ность работать под нашим названием и по 
нашим стандартам, – прежде всего жела-
ние открыть кофейню и заниматься этим 

делом. Паушальный взнос составляет око-
ло 2 млн тенге, роялти – 3% от оборота 
денежных средств», – поясняет Доскали 
Карипбаев.

Интерес к казахстанской кофейной 
франшизе проявляют и в Кыргызстане, и 
в Узбекистане. «Особенность нашей фран-
шизы в том, что мы учитываем местный 
менталитет. В меню кофейни добавляют-
ся национальные блюда и напитки», – по-
ясняет владелец компании.

В его планах – охватить моногорода 
Казахстана и СНГ и сделать кофе напит-
ком, доступным для всех. «Моя мечта – 
открыть по всему миру более 5 тыс. точек 
SABAYON, чтобы казахстанский бренд 
был представлен на других континентах 
– в Австралии, Америке, Африке», – де-
лится спикер.

Доскали Карипбаев считает, что самая 
эффективная реклама для продвижения 
франшизы – это реальные действия, ко-
торые предпринимает компания. Напри-
мер, материально поддерживая благо-
творительные фонды, активно участвуя 
в различных мероприятиях и акциях, со-
циальных проектах. Например, компания 
выступила спонсором при проведении ак-
ции «Обмен книгами» в Таразе.

Кроме того, эффективным каналом 
продвижения владелец франшизы считает 
средства массовой информации.

Казахстанцы потребляют  
все больше кофе
Один из франчайзи – Кайнар Бейсалиев – 
работает по франшизе SABAYON в Астане. 
Он рассказал, что работает на рынке не-
долго – всего 6-7 месяцев, и пока открыл 
только одну точку под этой маркой.

Франшизу SABAYON выбрал из-за хо-
роших условий. А вообще работать по 
франшизе решил из-за отсутствия опыта 
в кофейном бизнесе: такой формат позво-
ляет открыть заведение быстро и с мини-
мальными затратами благодаря опыту 
франчайзера. И изначально рассматрива-
ли только те сферы, где высокую конку-
ренцию создают именно сетевые игроки 
(как в фастфуде, например, в сфере кофеен 
– тоже).

«По статистике за 2014 год, потребление 
кофе на душу населения в Нидерландах со-
ставляет 2,4 чашки (1 место), в Казахстане 
– 0,1 (64 место). Потенциал на нашем рын-
ке безусловно, есть. Уровень потребления 
кофе казахстанцами повышается, таковы 
наблюдения наших бариста. Каждый день 
приходят люди, которые ранее не пробо-
вали зерновой кофе, сваренный на про-
фессиональной кофемашине», – говорит 
франчайзи.

Тренд подтверждает и выручка: она 
растет – постепенно, хотя, как отмечает со-
беседник, и не так активно, как хотелось 

бы. «В последние три-четыре года наблю-
дается массовый приход новых игроков», 
– делится наблюдением собеседник. Одна-
ко, отмечает он, потенциал роста позволя-
ет работать в отрасли без убытков и даже 
рассчитывать на рост продаж.

Подходящий для себя вариант кофей-
ни Кайнар Бейсалиев нашел через общих 
знакомых, поэтому процесс приобретения 
франшизы происходил напрямую. «Пере-
говоры шли быстро, можно сказать, за 
одну встречу все решили», – вспоминает 
собеседник. Стоимость франшизы и раз-
мер роялти спикер не называет, ссылаясь 
на коммерческую тайну.

Бизнес-стратегия SABAYON привлекла 
прежде всего тем, что компания, прода-
ющая эту франшизу, отечественная, но 
кроме того, сыграли роль впечатляющие 
темпы роста франчайзера. Преимуще-
ством называет «лояльность франчайзера 
в отношении к франчайзи».

Недостаток финансов мешает 
развитию
Вместе с тем, в росте возникают и препят-
ствия, речь идет о финансировании. «Тем, 
кто только пришел в бизнес, сейчас очень 
сложно получить средства в банках. А де-
шевое финансирование по государствен-
ным программам все равно проходит 
через БВУ», – делится собеседник. Другая 
сторона финансовой проблемы связана с 
залоговым обеспечением: банки, по сло-
вам Кайнара Бейсалиева, как правило, 
отказываются принимать движимое иму-
щество, хотя это предусмотрено господ-
держкой, только – недвижимое.

Доскали Карипбаев называет основ-
ными сложностями большие процентные 
ставки по кредитам в банках и высокую 
арендную плату в торгово-развлекатель-
ных центрах. 
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ТвОи ДруЗья-рОБОТы

В Honda придумали кибернетический 
транспорт, в котором можно будет жить или 
же ездить внутри жилья. Возьмем, к примеру, 
фургон Ie-Mobi  Concept, с площадью полезно-
го пространства около 5 квадратных метров. 
Внутри кубической машины размещено всего 
три кресла, но изюминка концепта вовсе не 
в этом. Ie-Mobi – не просто машина для поез-
док, а органическая часть дома, его комната 
на колесах, которая в нужный момент может 
отправиться в путешествие. Автомобиль-
комната имеет электропривод и может как 
получать питание от бытовой электросети, 
так и наоборот, подпитывать ее, используя в 
качестве аварийного или вспомогательного 
генератора. Еще одну странную на вид трех-
колесную машину – Honda Robo Cas трудно 
отнести вообще к какой-либо категории. На 
ней можно передвигаться стоя, как на колес-
нице, но гораздо больше пользы будет, если 
использовать ее в качестве мини-грузовичка, 
следующего за тобой повсюду. Например, для 
походов на базар или оптовку. Еще хондовцы 
создали два автономных электрокресла – од-
номестное Chair-Mobi, двухместное Fure-Mobi 
и домашнего говорящего робота Ai-Miimo. На 
креслах можно ездить не только дома, но и пе-
редвигаться по улицам. Наверняка подобный 
очень персональный транспорт оценят равно 
как люди с ограниченными физическими воз-
можностями, так и обычные лентяи, которым 
не хочется стоять на электросамокатах.

Первый ПиКАП 
yAmAHA

Среднеразмерная машина (4490 х 1960 х 
1750 мм), несмотря на свой футуристический 
облик, имеет шансы пойти в производство, 
хотя и в гибридном исполнении, а не с мо-
тор-колесами, как сейчас. Задуманный как 
средство для активного отдыха «Кросс-Хаб», 
помимо прочих, более утилитарных целей, 
может использоваться как спецтранспорт для 
доставки пары мотоциклов, для удобства по-
грузки-выгрузки которых подвеска на стоянке 
опускается. Салон дебютного пикапа марки 
Yamaha выполнен по нетрадиционной схеме: 
водитель сидит спереди, тогда как два пасса-
жирских кресла по бокам, чуть сзади. Подоб-
ную компоновку, к примеру, можно увидеть на 
суперкаре McLaren F1. Пока неизвестно точно, 
пойдет ли в серию Cross Hub, равно как и его 
прошлогодний четырехколесный предше-
ственник Sports Ride. Очевидно лишь то, что 
завзятый изготовитель музыкальной аппара-
туры, мотоциклов и ATVвсерьез решил занять-
ся выпуском еще и автомобилей.

BuGATTI vGT  
СМеНил хОЗяиНА

Самый редкий гиперкар современности, 
один лишь комплект шин которого стоит $93 
тыс., прибыл в Лос-Анджелес. Дебютировав-
ший в 2015 году предшественник серийного 
«Широна» Bugatti Vision Gran Turismo (VGT) 
задумывался сперва как чисто виртуальный 
автомобиль, однако позже все-таки был во-
площен в металл в единственном экземпляре. 
Его броский дизайн был вдохновлен внеш-
ностью двукратного победителя 24-часовых 
гонок Ле-Мана, довоенного Bugatti Type 57G, 
а в движение его приводит могучий двига-
тель W16 мощностью 1650 лошадиных сил. 
Купленный изначально принцем Бадром бин 
Саудом из Саудовской Аравии, на днях автомо-
биль был продан новому владельцу (прибли-
зительная сумма сделки составила $5,16 млн). 
Возможно, даже богатым нефтяным шейхам 
удовольствие содержания уникального «Бу-
гатти» показалось слишком уж затратным 
делом. Ведь стоимость планового техобслужи-
вания Bugatti VGT составляет $20 тыс. – а ведь 
в него входят лишь замена масла, специальная 
очистка лобового стекла и проверка давления 
в шинах и общего техсостояния дорожного 
болида. Замена всех четырех гоночных сликов 
Michelin (а таковых выпущено всего два набо-
ра в мире) обойдется в 93 тысячи. Во сколько 
встанут более серьезные работы – не хочется 
даже думать…

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

motor.kz

 ▀ Aston martin DB11 
«снесло крышу»

Оксана Черноножкина

Больше года поклонникам британ-
ской марки пришлось ждать «один-
надцатый» в версии кабриолет. И 

вот, встречайте, Aston Martin DB11 Volante 
– создание, столь же прекрасное, как и 
купе, только без крыши.

Точнее, крыша у автомобиля есть. Как 
водится, она матерчатая – состоит из 8 
слоев ткани и даже может быть разных 
цветов – на выбор предлагаются бордово-
красный, серебристо-черный и серебри-
сто-серый цвета. Просто ее легким движе-
нием руки можно сложить и забыть о ней. 
Всего-то и нужно нажать на кнопку и за 
14 секунд она исчезнет где-то в недрах ба-
гажного отделения. А если вдруг внезапно 
разверзнутся небеса и хлынет на землю 
влага в виде капель дождя, крышу можно 
вернуть на место. Займет это, правда, чу-
ток больше времени – 16 секунд. Теперь 
кстати управление этим механизмом воз-
можно дистанционно – с брелока, а также 
на скорости до 50 км/ч и при встречном ве-
тре скоростью не менее 50 км/ч. Механизм 
открытия/закрытия довольно надежен – в 
лабораторных условиях в климатической 
камере он прошел 100 000 циклов испыта-
ний, что эквивалентно 10 годам реальной 
эксплуатации. И он стал компактнее, что 
позволило увеличить полезное простран-
ство в багажном отделении.

Любимый автомобиль Джеймса Бонда 
(кто вспомнит, на скольких «Астонах» ка-
тался знаменитый агент 007?) как всегда 
вышел безупречным. По крайней мере 
внешне. Четко прописанные грани кузова, 
full-LED-фары головного света, мускули-
стые выштамповки капота, внушительные 
колесные арки, в которых вращаются двад-
цать дюймов дискового легкого сплава. 
Разве что потайной спойлер исчез – специ-
альные каналы, по которым воздух прохо-

дил сквозь крылья и крышку багажника, 
чтобы выйти через сеточку багажника. 
Зато алюминиевый капот (как уверяют, са-
мый крупный в мире из этого металла!) и 
хитрые жалюзи Curlicue, причесывающие 
воздушные потоки за колесами, на месте. 
Ох, не зря создатели называют его самым 

элегантным открытым «Астоном»…
Кстати, как вы наверняка помните, 

именно с «одиннадцатого» началась но-
вая эра Aston Martin, эра техпартнерства 
британской марки с Mercedes-Benz. Авто-
мобиль получил новую усовершенство-
ванную платформу VH, силовой каркас 

кузова проектировался с «чистого листа», 
а колесная база модели стала длиннее на 
65 мм. Подвеска здесь независимая для 
всех колес с адаптивными амортизатора-
ми: спереди – на двойных поперечных ры-
чагах, сзади – многорычажка. Есть систе-
ма Adaptive Damping – у нее три режима 
работы: GT, Sport и Sport +, задний само-
блокирующийся дифференциал, система 
Dynamic Torque Vectoring, корректирую-
щая тягу за счет подтормаживания колес, 
и электрический усилитель рулевого ме-
ханизма с изменяемыми характеристика-
ми. Сам руль имеет подогрев – порой при 
отсутствии крыши это больше приятная 
необходимость. Тормоза, безусловно, дис-
ковые. А вот двигатель V12 кабриолет не 
получил. Ему достался четырехцилиндро-
вый V8 с двумя турбинами от AMG, кото-
рый работает в связке с восьмиступенча-
тым «автоматом». Впрочем, жаловаться 
не на что – 510 «лошадей» под капотом 
(675 Нм) разгоняют 1800-килограммовый 
DB11 Volante до первой сотни всего за 4,1 
секунды – это лишь на 0,1 секунды мед-
леннее, чем купе. А максималка и подавно 
осталась на прежней отметке – 300 км/ч.

Посадочная формула салона – 2+2. Но 
взрослым сзади явно не место – теперь на 
это недвусмысленно намекают крепления 
Isofix – впервые используемые на кабрио-
летах марки. Остальное оформление соот-
ветствует статусу автомобиля: роскошные 
кресла первого ряда с подогревом и кучей 
электрорегулировок, натуральная кожа, 
цифровая панель приборов с 12-дюймовым 
TFT LCD экраном, двухзонный климат-
контроль, подвинутая мультимедийная 
система с 8-дюймовым цветным экраном с 
поддержкой iPod и iPhone, Bluetooth и Wi-
Fi, фирменная аудиосистема, камеры кру-
гового обзора. Новинка – отделка тыльной 
стороны передних кресел деревянным 
шпоном или карбоном. А за доплату мож-
но получить такие облегчающие жизнь 
водителя штучки, как ассистент парков-

ки, система слежения за слепыми зонами 
и вентиляция сидений.

Ценник на Aston Martin DB11 Volante в 
нашем регионе будет начинаться с 220 000 
евро. Продажи модели начнутся весной 
2018 года, однако заказ можно сделать уже 
сейчас. 

Оксана Черноножкина

Наступил последний месяц осени. 
Страна у нас большая, а это значит, 
что на севере уже давно лежит снег, 

а на юге… на юге первые заморозки еще 
придется ждать. Что, впрочем, не помеша-
ет подготовить свой автомобиль к холодам 
заранее. А именно позаботиться о зимних 
шинах, чтобы не получилось, как в анек-
доте – «Как, уже зима? А мы не ждали».

Итак, если вы не планируете покупать 
новый комплект зимних покрышек, а на-
мерены воспользоваться тем, что остался 
у вас с прошлого/позапрошлого года, сове-
туем тщательно проверить его на пригод-
ность. А именно…

Проверьте остаточную  
глубину протектора
Для зимних шин ее минимальное значе-
ние перед началом нового сезона долж-
но быть не менее 4 мм. Это подтверж-
дают и официальные предписания/
рекомендации шинных производителей. 
В частности, с 1 января 2015 в Техниче-
ский регламент таможенного союза «О 
безопасности колесных транспортных 
средств» внесены изменения, касаю-
щиеся остаточной глубины протектора 
зимних шин. Так, п. 5.6.3. Приложения 
№ 8 документа гласит, что шина счита-
ется непригодной при «Остаточной глу-
бине рисунка протектора зимних шин, 
предназначенных для эксплуатации на 
обледеневшем или заснеженном дорож-
ном покрытии, маркированных знаком 
в виде горной вершины с тремя пиками 
и снежинки внутри нее.., а также мар-
кированных знаками «М+S», «M&S», «M 
S» (при отсутствии индикаторов износа) 
во время эксплуатации на указанном по-
крытии – не более 4,0 мм».

Более того, за «лысую» резину вас мо-
гут и оштрафовать. 5 МРП (11 345 тенге, 
1 МРП – 2269 тенге) – не бог весть какие 
деньги, да и суть не в них, ведь главное – 
это безопасность вас и ваших близких. 
Дело в том, что когда протектор сильно из-
ношен, то всевозможные канавки, ламели 
и прочие «хитрости», которыми шину на-
деляют производители, тоже истираются 
и теряют свои свойства, а значит не смогут 

эффективно работать – например, долж-
ным образом отводить воду и слякоть из 
пятна контакта шины с дорогой и вовремя 
предотвратить наступление акваплани-
рования/слешпленинга. Если же глубина 
протектора достаточная, то это гаранти-
рует, что сцепные кромки блоков еще спо-
собны работать в снегу и колее, а ламели 
могут обеспечить сцепление на мокром и 
подмороженном сухом асфальте. 

если протектор шин  
изношен неравномерно…
В таком случае его остаточную глубину 
следует проверять на наиболее изношен-
ном участке – специалисты утверждают, 
что эффективность шины зависит от рабо-
тоспособности ее самого «слабого звена». 

Параллельно следует озаботиться тем, 
чтобы выяснить причины такого неравно-
мерного износа. Наиболее частой причи-
ной является постоянное неправильное 
давление в шине.

При недостаточном давлении интенсив-
но стирается плечевая зона – у зимних шин 
это существенно снижает проходимость в 
снегу, а также ухудшает боковое сцепле-
ние. Избыточное же давление влечет за 
собой повышенный износ центральной 
части протектора, а вместе с ним и паде-
ние характеристик разгона и торможения, 
ухудшение курсовой устойчивости. Кроме 
этого, неравномерный износ протектора 
может указывать на неисправность или 
неправильную регулировку элементов 
подвески, а также на отсутствие балан-
сировки колеса. Помните: производить 
балансировку необходимо перед каждой 
сезонной заменой! А давление в шине по-
сле установки должно соответствовать ре-
комендациям автопроизводителя.

Оцените состояние резиновой 
смеси покрышки
Есть ли микротрещины, рассохшиеся 
участки, повреждения от агрессивных 

химических веществ… Плюс проверьте 
отсутствие проколов, порезов, вздутий, 
расслоений и иных видимых поврежде-
ний. Если вы обнаружили нечто подобное, 
лучше не испытывать судьбу и обзаве-
стись новым комплектом шин. Также не 
лишним будет помнить, что некоторые 
производители шин премиального сег-
мента дают на свои изделия расширенную 
гарантию – например, от боковых порезов. 
Здесь все зависит от типа шины и марки. 
Подробности лучше выяснять в точках 
продаж или на сайтах производителей.

Проверьте, правильно ли вам 
установили шины на сервисе
Особенно если у вас шины с асимметрич-
ным рисунком протектора или с симме-
тричным направленным рисунком. Зву-
чит нелепо – проверять чью-то работу. 
Увы, но работники шиномонтажных ма-
стерских не всегда обладают должными 
навыками, поэтому порой случается, что 
шины устанавливают буквально «задом 
наперед». У шин с различными по функ-
циям внешней и внутренней зонами асим-
метричного протектора наружная часть 
обозначена на боковине, как правило, над-
писью «Outside». Правильное расположе-
ние шины с направленным рисунком под-
скажет специальная стрелка на боковине с 
обозначением «Rotation». 

На шипованных шинах 
проверьте, не утеряна ли  
часть шипов
К сожалению, на сегодняшний день у 
шинных производителей нет единых ре-
комендаций, какое остаточное количе-
ство шипов считать минимально допусти-
мым. Однако не лишним будет помнить, 
что на скользкой поверхности, то есть на 
льду и снежном накате, шипы работают 
в комплексе с резиновой смесью и кром-
ками протектора, поэтому нарушение 
баланса характеристик сцепления чре-
вато заметной потерей управляемости и 
свойств разгона/торможения. При этом 
поведение шин на другом покрытии – на-
пример, мокром асфальте или в глубоком 
снегу, где шипы не играют особой роли, – 
может оставаться вполне приемлемым и 
безопасным. 

 ▀ Зима близко


